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I т от ш  ЧЖ - ОРДЕН о н  о
И  МЕРА наша газета сообщила о 

т награждении орденами и меда
лями работников лесной промышлен
ности области. Среди награжденных 
Вадим Григорьевич Гуртавенко, 
бригадир малой комплексной брига
ды из Лайского леспромхоза. За ус
пешную работу он награжден орде
ном Трудового Красного Знамени. 
Наш фотокорреспондент встретился с 
Вадимом Григорьевичем в лесосеке. 
Сейчас у бригады горячие дни: идет 
предоктябрьское соревнование. Обя
зательство коллектива — заготовить 
в первом году пятилетии 15 тысяч 
кубометров леса. Оно, несомненно, бу
дет выполнено: на счету у бригады 
уже более 12 тысяч кубометров.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
вальщик Сергей Александрович Ку
зин и тракторист Вадим Григорьевич 
Гуртавенно.

Фото Ф. Хитриневича.
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I  ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Я5 По объему выпуска металлоре-
§5 жуццмх станков Советский Союз за- 
£  нимает первое место в мире.
£  Около 70 процентов капитало-
5  вложений в машиностроении направ- 
£  ляетсп сейчас на развитие мощностей 
£  по производству еельскохозяйствен- 
£  ной техники. В нынешнем году’ ос* 
£  воен выпусм 65 новых конструкций 
25 машин для села.
{5 (7) За последние пять лет в станко-
£  инструментальной промышленности 

было запущено в серийное производ
ство 1.500 моделей станков, прессов 
и другого оборудования, десятки ты
сяч всевозможных инструментов.

Машиностроительные заводы за 
пять последних лет получили свыше 
1.100 автоматических линий. В ны
нешнем году для машиностроения и 

£  металлообработки будет выпущено 
гг 253 автоматические и полуавтомати- 
£  чесние линии.
Ц НА ЗАВОДАХ ТОМСКА В ЭТОМ ГОДУ 

ВНЕДРЕНЫ И ВНЕДРЯЮТСЯ:
I  fa  ПОДШИПНИКОВЫЙ ЗАВОД. 
£  «Списаны на пенсию» старые, лрора- 
£  ботавшие около 30 лет многошпин- 
£  дельные станки в цехе прутковых 
£  автоматов. Вместо них установлены 
s  8 новых, отечественного производст
ве ва.^Установлены новые станки на 
£  шлифовке торцов роликов, на шли- 
== фовке нолец железнодорожных п‘од- 
55 шипнинов, станки по доводке шаров. 
£  Они повышают производительность 
== труда на этих операциях в 3 — 7 раз. 
55 Готовится к сдаче автоматическая ли. 
£  ния в шлифовальном цехе Hs 1. Это 
£  будет четвертая по счету автоматиче- 
£  сная линия в цехе и шестая на за- 
£  воде.
£  ОУ ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТЕ ТОВ. Находится в изготовлении первая 
5= на заводе автоматическая линия для 
£5 обработки сверл с цилиндрическим 
с= хвостовиком. Пущены три сварочных 
55 станка для сварки трением вместо 
55 контактной электросварки.
Ц (f?> ЗАВОД «СИБЭЛ ЕКТРОМОТОР». 
55 Первые сотни электромоторов про- 
s  шли через автоматическую испыта- 
В5 тельную станцию, установленную в 
£  цехе N* 3. Моторы испытываются по 
£  всем требованиям ГОСТа. Пропусм- 
£  ная способность станции до 500 — 600 
3  моторов в смену.
3  260 — 300 корпусов статоров выдает
3  ?а смену каждая из автоматических 
3  линий. Изготовлено оборудование для 
3  них на одном из венгерских заводов. 
ЕЕ "Тольно первые две линии заменили 
£  труд 40 рабочих.
5= В пятом обмоточном цехе начал pa
ss ботать автомат для укладки изоляции 
£  в пазы статоров. Производительность 
£  труда на этой операции возросла в 
£  10 раз.

ВЫПУСКАЮТСЯ НОВЫЕ 
ИЗДЕЛИЙ

ВИДЫ

В этом году страна впервые по
лучает от томских машиностроите
лей: особо сложные радиально-сфори- 
ческие роликоподшипники, подшип
ники с разъемными кольцами, элект
родвигатели новой серии АО-2 треть
его и четвертого габаритов, сверла, 
изготовленные методом секторного 
проката, спиральные сверла точного 
исполнения, твердосплавные фрезы 
для деревообработки.

Завод режущих инструментов за 
год освоил 26 типов новых изделий. 
На электромеханическом заводе в 
этом году будут выпускаться длин- 
ноходовые электросверла, пневмати
ческие рубильные молотки со сни
женной вибрацией.

Ч е т в е р т ь  в е к а  
и  е щ е  п я т Ь  л е т
Машиностроение... Ребенок держит в руках 

конфету. На завод пришел станок-автомат. Вы ку
пили сегодня новый костюм, а придя домой, 
услышали сообщение о полете искусственного 

спутника Луны. Что общего между всем этимР 
И есть ли оно, это общее? Есть! И конфета, и ис
кусственный спутник Луны сделаны людьми при 
помощи замечательных помощников — машин.

Машиностроение — основа мощи страны, основа

ее завтрашнею развития. Поэтому правительство 
так высоко ценит труд машиност роит елей. Сегодня 
мы отмечаем первый раз праздник творцов ма
шин — День машиностроителя.

Наш корреспондент обратился к заведующему 
промышленным отделом обкома КПСС Дмитрию 
Васильевичу Чередову и попросил рассказать об 
успехах томских машиност роит елей, их задачах на 
пятилетку. Его рассказ мы публикуем.

С героиней и соревноваться по-геройски
Доярка совхоза ,,Рыбаловский“ Софья Соколова посылает вызов доярке колхоза 

имени XXII съезда КПСС Ножеениковского рЬйона Герою Социалистического 
Т р у д а  ЛИД ИИ А X М Ы ЛИНО Й

Ю  ЧЕРА на подшипниковом 
заводе состоялось торже

ственное собрание в честь Дня 
машиностроителя. Группе под-

ровый, ламповый, подшипнико
вый заводы, завод режущих ин
струментов, «Сибэлектромотор».

Быстрыми темпами внедри
лись новая техника, прогрессив-

шипняковцев были вручены ор- ные технологические режимы.
дена и медали за успехи, достиг
нутые в труде. Такие же собра
ния прошли и на других заво
дах. И тоже вручались ордена, 
медали. Около трехсот томичей 
были недавно награждены пра
вительством. Я упомянул о под
шипниковом заводе потому, что 
в ноябре предприятие будет от
мечать свой юбилей — двадца
типятилетие со дня выпуска пер
вого подшипника. В трудный 
первый год войны родился за
вод. Почти одновременно с ним 
строились и начали выпускать 
продукцию заводы «Сибэлектро- 
мотор», манометровый, режу
щих инструментов и другие.

Так крепло томское машино
строение, которое за 25 лет 
прошло большой путь. За эти го
ды сделано немало. Достаточно 
сказать, что свыше сорока про
центов в общем объеме валовой 
продукции области уже занима
ют изделия машиностроения. 
Определился характер промыш
ленных производств. Это точная 
металлообработка, моторострое
ние, приборостроение. Различ
ные марки кабелей, электродви
гателей, горных машин, боль
шое количество типов инстру
ментов, манометров и других 
приборов дает наша область 
стране. Изделия с маркой «Сде
лано в Томске» знают почти на 
всех континентах земли, более, 
чем в 50 странах.

Особенно успешными для то
мичей были годы семилетки. 
Снова остановлюсь на подшип
никовом заводе. За семь лет вы
пуск продукции почти удвоился. 
Количество типов подшипников 
увеличилось с 57 до 119.

Почти так же возрос выпуск 
моторов, кабелей, инструментов. 
За эти годы выросло крупное 
современное предприятие — за
вод математических машин. Но
вые корпуса получили маномет-

На заводах более широко ста
ли применяться пластмассы, ис
кусственные алмазы. освоены 
новые виды гальванических по
крытий, покраска изделий в 
электростатическом поле. Не
сколько автоматических линий 
запущены и действуют на «Сиб- 
электромоторе». 1.400 единиц 
нового оборудования, пять по
точных линий получили за семь 
лет подшипниковцы.

И в наступившей пятилетке 
предстоит продолжать комплекс
ную механизацию и автоматиза
цию производства, борьбу за вы
пуск изделий, отвечающих тре
бованиям отечественных и ми
ровых стандартов. У нас уже со
зданы и создаются на предприя
тиях службы, бюро, лаборато
рии, группы надежности, вне
дряется метод бездефектного 
изготовления продукции. За 
счет более полного использова
ния внутренних резервов, рас
ширения и реконструкции дей
ствующих цехов, освоения са
мого современного оборудова
ния и самой современной тех
нологии, повышения культуры 
производства будет происходить 
дальнейший рост объема выпу
ска продукции и рост произво
дительности труда.

Что нам даст пятилетка, ка
ковы ее темпы? Ориентировоч
ные подсчеты показывают, что 
выпуск режущего инструмента 
возрастет почти на семьдесят 
процентов. Подшипниковый 
завод вдвое увеличит произ
водственные площади. Впервые 
в области и, пожалу’й, в Запад
ной Сибири здесь будет создан 
цех-автомат. Он будет выпу
скать железнодорожные под
шипники. Все процессы от раз
грузки металла до сборки под
шипников будут механизирова
ны и автоматизированы.

3  Все последние дни по радио, в газетах только и раз- 
11  говоров, что о предстоящем пятидесятилетием юбилее 
=  Советской власти.
3  Легко сказать —  полвека. В пятьдесят лет у людей 
3  седые виски, они в расцвете творческих сил, умудрены 
3  опытом.

Примерно такими же темпа- 3  Я Р ы л а с ь  в 1926-м . Прожитое неизгладимо в па-
ми будут развиваться и другие 1  Г ™ '  КаК ” илас!: жизнь! Посмотрите на наше село” у Д1 у „  з  Березкино. Новые добротные дома, телевизионные ан-
предприятия. Но главное, необ- ^  теины над крышами. Чуть ли не каждая семья имеет 
ходимо это еще раз подчерк- ц  телевизор, стиральную машину, холодильник, не говоря 
нуть, не количественный, а ка- ■= уж о радиоприемнике. Зажиточно живут люди, 
чественный рост. Произведет- §§ Но не только это радует. Главное —  совхоз наш ста

новится все богаче. Нынешний год для нас был осо
бенно успешным: на полях выращен богатый урожай, 
животноводы досрочно выполнили годовой план прода
жи молока государству.

В этом году немало тружеников нашего совхоза за 
g  успехи в развитии сельскохозяйственного производства 

переходу на новую систему =  награждены орденами и медалями. Я удостоена ордена 
планирования и экономического 3  Ленина. Для меня это большая честь. Постараюсь тру- стимулирования. Это значит, 5

венная эстетика, высокая куль- g  
тура производства — с этого 3  
начали путь в пятилетку том- 5  
ские заводы. Ц

Наши предприятия готовятся Ц

шить” экономическуIQ8 работу! I  Через газету <<КРасное знамя» я посйлаю вызов на
Необходимо добиться, чтобы на 3  соревнование доярке колхоза имени ХХП съезда КПСС 
каждом предприятии' был вне- 3  Кожевниковского района Лидии Спиридоновне Ахмыли-
--- - i - - - - - - - » "  “ "  “  ной. Она намного моложе меня и, думаю, не обидится,

если я буду называть ее просто Лида. Я понимаю, на 
что иду. Лида Ахмылина, как я слышала, отличается

дрен полный действенный хозяй- g  
ственный расчет. 3

На всех заводах приняты со- 3  
циалистические обязательства Ц 
в честь пятидесятилетия Совет- Ц 
ской власти. Они предусматри- 3  
вают не только перевыполне- =  
ние технико-экономических по- g  
казателей, но и техническое со- g  
вершенствование, повышение g  
культуры производства.

большим трудолюбием и упорством. Недаром ей звание 
Героя Социалистического Труда присвоено. Ну, что ж, 

с героиней и соревноваться по-геройски.
В прошлом году я надоила по 4 .3 1 8  килограммов мо

лока от каждой закрепленной за мной коровы. Нынче я 
думаю добиться не меньшего результата. 2 .9 3 0  кило
граммов за 8 месяцев уже есть. Да в сентябре будет 
не меньше 3 5 0 . В настоящее время суточные надои мо
лока на корову составляют по моей группе 1 2 — 13 ки
лограммов.

Коров мы теперь пасем только днем. На ночь загоня
ем их_ в пригон, который оборудован прямо на пастби
ще. Утром и вечером обязательно подкармливаем жи
вотных концентратами и турнепсом. Дойка —  трехра
зовая.

На 1 9 67  год у меня такой расчет: к пятидесятилет
ней годовщине Великого Октября получить не менее 
3 .6 0 0  килограммов молока на корову да за оставшиеся 
месяц и 23 дня —  еще не менее 7 5 0 . Итого —  4 .3 5 0  
килограммов.

Обязательство, конечно, высокое, но справиться с 
'ним можно. Кормов на зиму заготовлено достаточно.

Дорогая Лида! Принимаешь ли ты мой вызов? Жду 
твоего ответа.

С. СОКОЛОВА,
доярка Березкинсной фермы совхоза «Рыбалов
ский» Томского района.

У с п е х  б а к ч а р ц е в
Труженики сельского хозяйства 

Бакчарского района вырастили
и „ _ „ =5 хороший урожай, завершили егоНа днях хороший пример по- =  «я 1*17 Я ппппрнтя ныпол-

казали рабочие завода режущих Ш уборку Я “ аинструментов Н. Е. Рожкова и =  нили план продажи хлеба г .-  -  - - g  дарству.
§§ Успехов добились и животново

ды.. Досрочно выполнен девятиме
сячный план продажи молока и
мяса, в ближайшие 2 —3 дня бу
дет выполнен план продажи шер
сти. До 1 октября сверх плана бу
дет продано: молока — 200 тонн,

мяса — 4 5 0  тонн и шерсти — « 
700 килограммов.

В районе широко развернулось 
соревнование за достойную встре
чу Дня работника сельского хо
зяйства и 49-й годовщины Велико
го Октября.

1 В Ы З О В  П Р И Н Я Т - Ш И Р Е  К Р У Г

Подшипниковый завод выпустил за 8 меся- 
пев немало продукции сверх задания. Допол
нительно к плану получено более 185 тысяч 
рублей прибыли. Успешная работа предприя
тия во многом объясняется тем, что здесь 
большое внимание уделяют механизации про- 

. изводства.
НА СНИМКЕ: автоматическая токарная 

линия в цехе железнодорожных подшипников 
завода. Фото В. Ефименко.

Е. Рожкова и 
Л. Р. Андреев. Они заключили 
между собой договор о соревно
вании за лучшую встречу юби
лея Октября. Выполнить про
грамму двух лет к 7 ноября 
1967 года, а личные пятилетки 
—к июлю 1969 года—вот их g
цель. Общественным организа- g  птйрт боигад Г С Мищенко и 0.  И. Андреса инициаторам соревнования строителей
циям всех предприятий необхо- 3  '

этой° инициативе™ вся™ ск™ пощ 1  С интересом мы ознакомились с вашим письмом и с 
держивать соревнование между =  вашими социалистическими обязательствами, приняты-.
рабочими, соревнование бригад, =  ми честь 50-летия Советской власти. Мы согласны с участков,, цехов и заводов меж- =  ,ду собой. 5  тем, что каждый коллектив, каждый советский чело-

Я уже говорил, что за успехи 3  век горит желанием встретить славный юбилей нашей 
в семилетке большой отря'д том- 3  родины добрыми делами, новыми успехами в труде. Мы 
ских машиностроителей награж- g  . „„„ „„ гг,ярден орденами и медалями. Дело =  также гордимся тем, что находимо на Р Д Р
чести орденоносцев —  быть и =  борьбы за выполнение планов новой пятилетки, за
впредь в первых рядах борьбы 3  n0eTB0DeHBe в жизнь исторических решений XXIII съез- за досрочное выполнение зада- g  11г с1пикс 
ний пятилетки. На них должны g  да КПСС.
равняться остальные. g  Ваш вызов на социалистическое соревнование безого-

Пятилетка для заводов нача- §§ ворочно принимаем. Подсчитав свои возможности, мы по 
лась неплохо. За восемь меся- g  сравнению с вами берем на себя более повышенные 
цев выпущено продукции сверх §  обязательства1 а именно: 
задания более чем на полтора =миллиона рублей. И если на i  к 50-летию Советской власти выполнить план пер- 
всех предприятиях сумеют пра- g  вых двух лет пятилетки на 1U5 процентов, 
вильно организовать социали- Ц  ежемесячно выполнять задания не менее, чем на 
стическое соревнование, то к =  доп ^пппентпв-
50-летию  Великого Октября g  * р 11' ’ ,  ,  .  ..«n o n u u -сверхплановый вклад томичей g  качество нашей работы будет только отличным, 
значительно возрастет. в  экономно расходовать материалы, беречь инстр,-

Больших успехов вам, маши- §  мент, инвентарь, добиваться снижения себестоимости 
построители! §  отделочных работ;

pmiuuuimiiuuuuiiiuiiiuiiiiuiiiiiiiiiiuiuiiiiiiiitiiiiiiiiiiiiiiuiiiiuiiiiuimjiiui

готовясь к 49-й  годовщине Великого Октября, мы
обещаем завершить порученные нам отделочные рабо
ты по учебному корпусу пединститута к 3 ноября с 
оценкой «отлично».

Надеемся, что в ходе соревнования мы часто будем 
встречаться, обмениваться опытом. Наше соревнова
ние, наши дружеские, встречи принесут обоюдную, поль
зу. И хотя бригады Г. С. Матвеевой и А. П. Рожковой 
первыми проявили инициативу, мы отнюдь не намере
ны уступать им первенства, за которое обещаем бороть
ся со всей энергией-и.настойчивостью. В честном тру
довом состязании пусть победит сильнейший!

Надеемся, что и общестроительные бригады и мон
тажники поддержат почин бригад отделочников Г. С. 
Матвеевой и А. П. Рожковой, создадут нам широкий 
фронт работ в первую очередь на пусковых объектах 
нынешнего года.

Искра брошена. Соревнование началось. Шире круг! 
По поручению ноплентивов: бригадиры Г. МИ- 

ЩЕННО, 0. АНДРЕС: штукатуры-маляры
Л. СИЛЛЕР, Е. НОВОСЕЛЬЦЕВА, Р. ШАКУ

РОВА, Т. САРАПУЛОВА. ,s

И Н Ф О Р М А Ц И Я
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«АМФИБИИ» 
НА ТРАССАХ

Еше две новые «ам
фибии» конструкции 
А. Н. Туполева получи
ло областное управление 
связи. Одна из них на
правлена в Александров
ский район. Теперь 
строители нового города 
нефтяников в Стреже- 
вом и добытчики перво
го томского нефтепро
мысла будут получать 
свежую почту шесть 
дней в неделю, а не три 
раза, как раньше. Вто
рая такая «амфибия», 
способная на большой 
скорости преодолевать 
летом водные, а

—  заснеженные прост
ранства, отправлена в 
другой нефтяной район
—  Каргасокский. Те
перь на северных почто
вых линиях области 
действует двенадцать 
туполевских «амфибий».

У. ЛЕОНОВ.

НА НОВУЮ 
ПЛОЩАДЬ

Вчера от усть-силь- 
гинского причала от
правилась вверх по Ва- 
сюгану наливная баржа, 
которую буксирует мо
торная лодка. На барже
—  оборудование, мате
риалы и другие грузы, 
какие обычно ждут на 
всех новых буровых.

На этот раз четырем 
членам буровой бригады 
Саубана Гусманова пред
стоит дальняя дорога —  
сначала по Васюгану, 
потом вверх по Чижап- 
ке, а всего около трех
сот километров. В вер
ховьях Чижапки людей 
и грузы ждет не до
ждется бригадир. Брига
де Гусманова оказана 
честь пробурить первую 
скважину на новой, пер
спективной площади —  
Соболиной. Землепро- 
ходчики рассчитывают 
получить там газовый 
фонтан. Эта скважина, 
получившая номер 1 7 1 , 
будет забурена в нача
ле октября.

Но баржу, которая вче
ра начала свое плава
ние, ждут не только на 
будущей 1 7 1 -й . Если 
позволит очень сильно 
обмелевшая река, бар
жа пройдет еще выше

по Чижапке —  туда, 
где на Лугинецкой пло
щади ведет монтаж 
1 52-й  скважины брига
да В. Ф. Исаева. Туда 
надо доставить пилома
териал для общежития.

Н. БУКАНОВ.

НОВЫЕ
СПЕЦИАЛЬНОСТИ

Принято решение об 
открытии с этого учеб
ного года на теплоэнер
гетическом факультете 
Томского политехниче
ского института шестой 
специальности —  «Ин
женерная теплофизика». 
Специализирую щ и  е с я 
здесь студенту будут 
изучать процесс тепло- 
и массообмена. Без де
тального знания этих 
процессов нельзя обой
тись при расчете и кон
струировании ядер пых

реакторов,- создавать 
сложные электронные и 
электротехнические уст
ройства. Теперь инсти
тут будет готовить ин
женеров -  исследовате
лей, вооруженных зна
ниями для решения 
сложнейших вопросов 
теплоэнергетики, ядер- 
ной энергетики и дру
гих отраслей новой тех
ники. «Инженерная теп
лофизика» —• не первая 
специальность, откры
тая с нового учебного 
года. На электроэнерге
тическом факультете от
крылась специальность 
«Светотехника и источ
ники света», а на хи
мическом факультете —  
специальность «Химиче
ская технология произ
водства искусственного 
каучука».

Р. ГОРСКАЯ.

ЧЕТВЕРТЫЙ
«МОСКВИЧ»

Крупно повезло боль
шой рабочей семье Лиш- 
каревых, которая живет 
в селе Минаевке Аси- 
новского района. В , ней 
десять человек. Глава 
семьи —  рабочий лес
хоза. У него шесть сы
новей. Сейчас все муж
чины Лошкаревы с не
терпением ждут, когда 
в Минаевку придет ав
томобиль «москвич». 
Это —  выигрыш, кото
рый выпал на один из 
двух билетов денежно
вещевой лотереи, приоб
ретенных Лошкаревыми, 
во время последнего ти
ража. Автомашина Лош- 
каревых -—  четвертый 
«москвич», выигран
ный асиновцами с на

чала этого года. В по
следнем тираже асияов- 
ские держатели билетов 
стали обладателями еще 
ряда крупных выигры
шей.

Н. ГРАЧЕВА.

ИЗ ТАЙГИ— 
В ПОДМОСКОВЬЕ
Вчера в верхнекет- 

скую и каргасокскую 
тайгу вышли ловческие 
бригады, составленные 
из опытных охотников. 
Перед ними стоит до
вольно сложная и не со
всем обычная задача: 
отловить сто пятьдесят 
глухарей для отправки 
в подмосковные заказ

ники и заповедники; 
Глухари —  не единст
венные жители томской 
тайги, которые меняют 
сибирскую прописку на 
московскую. Сравни
тельно недавно по зака
зу «Главохоты» туда от
правились четыре ло
сенка. Еще раньше воз
душное путешествие в 
Подмосковье совершили 
пойманные в наших ле
сах ежи, лисы и косу
ли. А после первой по
роши областное управ
ление охотничье-про- 
мыслового хозяйства 
приступит к отлову ста 
пятидесяти зайцев и 
тридцати белых куропа
ток.

И. АНДРЕЕВ.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  
Д Н Я
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Гад назад Надежда Подрезова 
поступила на манометровый за
вод. Направили девушку в четвер
тый цех. За это время она хоро
шо освоила специальность. На

дежда работает на сверловке ка
нала держателей и каждый день 
выполняет более полутора смен
ных заданий.

Фото В. Рыбалова.

ТЕОРЕТИЧЕСКИЙ
СЕМИНАР В ИНСТИТУТЕ

В Т  омском инженерно-строи- 
тельиом институте стало традици
ей проводить в начале каждого се
местра теоретический семинар 
преподавателей и лаборантов. Слу
шатели семинара узнают о послед
них достижениях науки и техники, 
изучают вопросы педагогического 
мастерства, а также знакомятся с 
свбщтиями в международной жиз
ни. На днях в институте прошел 
очередной теоретический семинао. 
На нем с докладом об итогах X V l l l  
международного конгресса психо
логов выступил участник конгрес
са доцент педагогического инсти
тута Н . И. Кувшинов. О повыше
нии индивидуального сознания до  
уровня общественного в процессе 
перехода к коммунизму доклад 
сделал секретарь парткома инсти
тута доцент А . А . Белобородов. 
Лекцию о международном положе
нии прочитал лектор обкома КПСС  
П. Ф . Литвинов. Некоторых осо
бенностей развития современного 
капитализма коснулся в своем док
ладе доцент И. М . Шапаренко.

С . Л Е О Н О В .
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ЭТОТ ДЕНЬ у Алексея 
Дмитриевича Юдина, ди
ректора Томского заво
да строительных мате
риалов, было много го

стей. Ученые, строители, партийные 
работники тесной группой стояли у 
двух стеновых панелей с широкими 
оконны ми проемами, как-то непри
вычно выглядевшими на просторном 
заводском дворе,

— Это —  эксперимент. Если хо
тите, — наглядное пособие, — го
ворил директор. —  Два года назад 
мы установили эти панели здесь, под 
открытым небом. Одну — покры 
тую  обычной штукатуркой, д ругую — 
облицованную плиткой «кабанчик». 
Два года здесь работали жара и 
холод, два года их секли дожди. И 
вот результаты,

Результаты, как говорят, «были 
налицо». Оштукатуренная панель с 
растрескавшимся и облупившимся 
верхним слоем знакомо напоминала 
облик многих наших домов, у кото
рых, увы, не оказалось рачительного 
хозяина, Облицованная панель вы
глядела, как новенькая.

Алексей Дмитриевич, большой, 
массивный, весь какой-то масштаб
ный, с крупной головой, увенчанной 
шапкой седых волос, смотрел, как 
гости изучали панели, осторожно пы
тались отколупнуть кусочек штука
турки. В руках у многих появились 
блокноты...

—  Незначительное удорожание об
лицовочной панели, по сравнению с 
оштукатуренной, с лихвой окупает
ся после первой ж е  побелки.

Восхищение собравшихся усили
лось, когда Ю дин повел их в пли
точный цех. Пока что это была толь
ко  просторная «коробка» будущ его 
цеха, словно чудом выросшая на за
водском дворе за короткое сибир
ское лето. Но уж е  сейчас чувствова
лись масштабы будущ его производ
ства.

—  Этот цех, который мы рассчи
тываем пустить к новому году, — 
продолжал рассказывать Алексей 
Дмитриевич, — будет давать сто ты
сяч квадратных метррв облццо вой
ной плитки в год. Здесь будут уста
новлены две двадцатичетырехщеле
вые муфельные печи. Заработают 
массоприготовительное, прессо-ф ор
мовочное, глазуровочное отделения. 
Тут ж е  разместятся душевые и дру
гие бытовые помещения. А  вот 
здесь, —  Ю дин ш ироким  жестом 
указал на большое свободное про
странство торцовой стены,—  мы вы
ложим  из плитки —  из цветной том
ской плитки! —  большое мозаичное 
паннр.

—  Какая проектная организация 
проектировала вам этого красавца? 
—  деловито спросил директора за
вода один из гостей,

—  Никакая, — улыбнулся Алексей 
Дмитриевич, —- Сами...

Действительно, производство об
лицовочной плитки, вырастающее 
сейчас до больших промышленных 
масштабов, на заводе организовали 
сами, без специальных заданий и 
указаний. Без дополнительных шта
тов, Главным двигателем нового бы

ла инициатива. А главным энтузиа
стом —  сам директор.

— Все началось с того, — с лу
кавой усмеш кой рассказывал мне 
Алексей Дмитриевич, — что я как- 
то подумал: почему наши предки де
лали —- в самых примитивных ку 
старных условиях —  отличную гла
зурованную глиняную посуду, а 
глазурованная облицовочная плитка 
для нас — неразрешимая проблема, 
Ведь не боги же горш ки обжигают,.. 
Нет, серьезно. Мне как-то показали 
сувенир — глиняную' тарелку, сде
ланную мастером-куетарем чуть ли 
не до революции. В Томске, из мест
ной глины. Так неужели мы хуже?,.

Алексей Дмитриевич Ю дин не

рвут плитку из рук. Завод получает 
деньги. Директора хвалят. Зачем же 
еще беспокоиться? Но таковы уж  
люди юдинского склада, что без 
этого, говоря высоким стилем, свя
того беспокойства они не мыслят 
для себя ни работы, ни жизни. 

Поиски продолжались. В лабора
тории, расширившейся до двух не
больших комнат, теперь искали гла
зурь. Девуш ки из лаборатории во 
главе с двумя неразлучными подру
гами Аней Антиповой и Лидой А к
сеновой, выпускницами керамиче
ского техникума, прошедшими, кро 
ме того, полугодовую стажировку в 
лаборатории Томского профессо
ра Усова, е утра до вечера кол
довали над составами. Колдо-

принадлежит к числу тех людей, ко 
торые, высказав хорош ую  идею, 
полностью удовлетворены тем, что 
она родилась в их голове. Ю дин не 
только человек мыслящий; он и че
ловек действия.

Ю дин рсвобрдип в одном из про
изводственных помещений крохот
ную  комнатушку, создал маленькую 
лабораторию и вместе с ее тогдаш
ней заведующей Г. Н. Аверченко на
чал опыты. Одновременно послал не
скольких инициативных работников 
на ведущие керамические заводы 
страны. Сам поехал. Думали, прики
дывали, сравнивали, И, наконец, на
шли нуж ную  рецептуру. Простей
шую. В ней использовалось 80 про
центов вороновской глины и 20 про
центов мелкопросеянного шамата—  
битого брака плитки (так, кстати ска
зать, была решена и проблема ути
лизации отходов).

Сначала наладили производство 
половой плитки, В Богашеве, рядом 
с вороновским сырьем. Потом —■ в 
Томске. Спрос на эту деф ицитную 
продукцию  был огромен,

И тут Ю дин снова показал свой 
характер. Казалось бы, что еще 
нужно. Организовано — впервые в 
томских условиях •— производство 
дешевых, остро необходимых строи
тельных материалов. Потребители

вали •— вполне подходящее слово, 
так как условия, в которы х ставились 
эксперименты, мало отличались от 
обстановки, в которой священнодей
ствовали средневековые алхимики. 
Массу вручную растирали в ступках. 
Вручную просеивали кисточкой че
рез мелкое ситечко с отверстиями в 
60 микрон. Формировали не испы
тательных прессах. А формы откова
ли в заводской кузнице. Туда ж е  — 
обжигать пробы глвзури в горне— 
бегали с крош ечными тигельками в 
руках, пока не появились «свои» ма
ленькие лабораторные муфельные 
печи. Каждый опыт давал две, три, 
четыре плитки. Разноцветная их па
литра, сверкающая за стеклом одно
го из лабораторных шкафов, красно
речиво рассказывает об этих труд
ных, но увлекательных поисках.

Ю дин бывал в лаборатории каж
дый день. Интересовался самыми 
мелкими деталями опытов.

Д иректор  сумел заразить своим 
энтузиазмом и верой в успех весь 
коллектив. Лаборатории помогали и 
те, кто по своим служебным обязан
ностям не имели к  плитке прямого 
отношения. Один из начальников це
хов принес с охоты в сумке образцы 
красной глины —  м ож ет быть, она 
окажется подходящ им красителем? 
Д ругой  привез чуть не целую маши
ну окраш енного песка. Инженеры,

рабочие, служащие завода доста
вали через своих знакомых различ
ные реактивы. И все, так же, как 
Алексей Дмитриевич, ждали того 
времени, когда плитка из лаборато
рии перейдет в цех.

Это время настало минувшей вес
ной, Благо, была, наконец, получена 
с М осковского завода высокочастот
ных печей пусть не совсем комп
лектная селитовая двухканальная 
печь СКБ-70-14,

Под экспериментальный цех при
способили примыкавшее к лабора
тории темное помещение старой ко 
тельной. Выкинули отслуживший свой 
срок «агрегат» — списанный паро
воз, открыли ш ирокие окна. Вычи
стили все, выбелили, покрасили. По
лучилось не очень просторно, но 
вполне прилично. М ож но  было уста
навливать оборудование. Но, кроме 
печи, для создания технологического 
цикла нужно многое другое. А ведь 
ни денег, ни фондов —  все произ
водство с точки зрения планирую
щих инстанций было почти нелегаль
ным. Начальник лаборатории и экс
периментального цеха Михаил Семе
нович Ланцман рассказывал мне 
становящиеся на заводе уж е леген
дами перипетии комплектования гла- 
зуровочных агрегатов. Как для рас
пыления глазури изобретали новый 
агрегат из тормозного  компрессора 
от списанного автомобиля ЗИС и пи
столета для распыления красок. Как 
трижды ему самому приходилось 
спорить на планерках с главным бух
галтером, сопротивлявшимся приоб
ретению за наличные десять рублей 
«алюминиевой емкости для пропел
лерной мешалки». И как лаборантка 
Галя Куруленок через весь город 
тащила на завод эту «емкость» — 
двадцатилитровую суповую кастрю
лю, купленную в хозяйственном от
деле универмага.

Экспериментальный цех начал вы
давать первую продукцию . А в кон
структорско-технологическом бю ро 
завода уже легли на ватман контуры 
нового большого цеха. Уже на аванс, 
взятый Алексеем Дмитриевичем 
«под ей богу» в Стройбанке, стали 
расти его кирпичные стены...

Когда заходит речь о том, сколь
ко  нервов потрачено, чтобы обеспе
чить внезапно прервавшееся финан
сирование новостройки, Алексей 
Дмитриевич хмурится, улыбается и 
машет рукой. Мы идем с ним вместе 
пр просторному заводскому двору. 
Я смотрю  на этого цельного и целе
устремленного человека и вспоми
наю его фразу: «Не боги горш ки об
жигают».

Да, «горш ки обжигают» не боги, 
Осваивают выпуск новых материа
лов, возводят стены светлых прекрас
ных домов, украш ают нашу землю 
плотинами и садами замечательные 
советские люди, Такие, как мой со
беседник.

Б. БЕРЕЖКОВ.
V

Не снимке: А. Д , Ю дин (справа) 
и М. С. Ланцман рассматривают об
разцы новой продукции.

Ф ото Ф . Хитриневича.

С т е н н а я  п е ч а т ь  и ж и з н ь

НЕ АТРИБУТЫ К ПРАЗДНИКУ!

ПЕРВЫЙ ДОКУМЕНТ 
ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ
Ценнейшие документы собраны в фондах Центрального пар

тийного архива Института марксизма-ленинизма при ЦК КПСС. 
Здесь хранится рукописное и литературное наследие В. И. Ле
нива. На стеллажах и в стальных сейфах —• рукописи трудов 
великого вождя революции, статьи, письма, записки, распоря
жения. На полках —- книги по философии, истории мировой по
литики и экономики, истории революционного движения в Рос
сии с автографами и пометками Владимира Ильича.

Среди этих сокровищ есть документ, который открыл новую 
эру в истории человечества. Это знаменитое воззвание «К  
гражданам России!», написанное В. И, Лениным 25 октября 
(7 ноября) 1917 года.

...Небольшой плотный лист бумаги. На нем — ленинские 
строчки; 4

«К  гражданам России!
Временное правительство низложено, Государственная 

власть перешла в руки органа Петроградского Совета рабочих 
и солдатских депутатов — Военно-революционного комитета, 
Спящего во главе петроградского пролетариата и гарнизона.

Дело, за которое боролся народ: немедленное предложение 
демократического мира, отмена помещичьей собственности на 
землю, рабочий контроль над производством, создание Совет
ского правительства, это дело обеспечено.

Да здравствует революция рабочих, солдат и крестьян!
Военно-революционный комитет при Петроградском Совете 

рабочих и солдатских депутатов 25-го октября 1917 г. 10 ч. ут
ра в.

...Быстрый, размашистый почерк, исправления в тексте я 
заголовке, вычеркивание целых абзацев — все это свидетель
ствует о том, как напряженно работала мысль вождя револю
ции, какое большое значение придавал он каждой фразе, каж
дому слову исторического документа.

Как видно из подлинника рукописи воззвания, второй абзац 
В. И. Ленин написал сначала так: «Военно-революционный ко
митет созывает сегодня, 25 октября, в 12 часов дня Петроград
ский Совет. Принимаются таким образом немедленные меры 
для создания Советского правительства». Но потом Владимир 
Ильич вычеркнул этот абзац.

Таким образом В. И. Ленин пришел к решению, что до об
разования Советского правительства на II Всероссийском съез
де Советов верховным органом государственной власти в стра
не является Военно-революционный комитет.

...Воззвание «К  гражданам России!» через несколько часов 
уже было размножено в виде листовок, передано по радио на 
весь мир с «Авроры». Вечером в этот же день первый доку
мент Октября напечатала газета «Рабочий и солдат». На 
следующий день его поместили на своих страницах газеты 
«Рабочий путь», «Деревенская беднота» и другие.

Рукопись воззвания «К  гражданам России!» как драгоцен
ную реликвию более десяти лет бережно хранил бывший уп
равляющий делами Совета Народных Комиссаров В. Д. Бонч- 
Бруевич. В 1928 году он передал ее в Центральный партийный 
архив.

Из воспоминаний Н. И. Подвойского известно, что 25 ок
тября 1917 года Владимир Ильич написал несколько записок 
видным деятелям революции. К сожалению, ни один из этих 
автографов не сохранился. Не обнаружена до сих пор и ленин
ская рукопись воззвания II Всероссийского съезда Советов «Ра
бочим, солдатам и крестьянам!» с призывом защищать рево
люцию от посягательс-тв империализма.

Рукопись воззвания «К  гражданам России!» особенно дорога 
яетому, что она является единственным сохранившимся доку
ментом из написанных в . и . Лениным в день победы Великой 
Октябрьской социалистической революции, в день рождения 
первого в мире Советского государства.

Д. ЗАХАРОВ.

П О  С Л Е Д А М  Н А Ш И Х  В Ы С Т У П Л Е Н И Й

ПО И Н И Ц И А Т И В Е  Д Е П У Т А Т А
В статье «Подножка инициативе», опубликован

ной в нашей газете 9 авгуета е. г., депутат город
ского Совета т. Верещагина писала о недостатках 
в работе е избранниками народа.

Как нам сообщил заместитель председателя Том
ского горисполкома тов. Рудов, критика была пра
вильной. Горисполком принял ряд мер к устранению 
недостатков. Для активизации работы депутатов в 
городе создано 42 депутатские группы, принято ре
шение о проведении смотра их работы. Руководите
лям групп, а также депутатам оказывается помощь.

С депутатами городского Совета проведено 4 се
минара-совещания.

Все депутаты городского Совета входят в состав 
13 постоянных комиссий. Постоянные комиссии 
ежемесячно проводят заседания, рассматривают 
вопросы хозяйственного и культурного строительства, 
участвуют в подготовке отдельных вопросов и ор
ганизуют выполнение принятых решений исполкома 
и Совета.

Статья депутата т. Верещагиной 29 ав
густа обсуждалась на совещании с руководи
телями депутатских групп и председателями посто
янных комиееий. При этом особое внимание обраще
но на номощь депутатам в проведении работы в 
избирательном округе.

Руководителям депутатских групп рекомендовано 
планы работы согласовывать с партийными орга
низациями предприятий по месту действия группы.

Статья «Подножка инициативе» обсуждена и на 
совещании е руководителями предприятий, которые 
должны заниматься благоустройством поселка Во
сточного. Строительство водопровода в этом поселке 
заканчивается.

Строить тротуар по улице Балтийской в этом го
ду невозможно в связи с осадкой грунта по трассе 
водопровода. Строительство тротуара включено в 
план 1967 года. Горкомхоз подготовил проектную 
документацию на строительство дороги по улице 
Балтийской.

Руководители управления механизации, объеди
нения предприятий строительных материалов, 
«Томсктрансстроя» обязались выделить механизмы 
и бракованные железобетонные плиты для оконча
ния работ по прокладке тротуаров на улице Каспий
ской (300 метров тротуаров этими предприятиями с 
помощью жителей уже проложено).

На сессии горсовета, состоявшейся 23 сентября, 
рассмотрены и утверждены мероприятия по разви
тию городского хозяйства н культуры к 50-летию 
Советского государства.

Анастасия Ивановна Машко
ва, член заводского партбюро, 
говорила с увлечением:

— Стенная печать призвана 
способствовать выполнению пла
на, развивать соревнование, 
призывать, воспитывать... И что 
касается нашей заводской... - 
Впрочем, пройдите по цехам. 
Как говорится, лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать.

Долго мы ходили из цеха в 
цех, искали «живую» стенгазе
ту, расспрашивали секретарей 
цеховых парторганизаций, рабо
чих, мастеров, когда видели пос
ледний номер стенгазеты.

Увы, никто не мог вспом
нить. Тогда обратились к архи
вам. На чердаке литейного цеха 
нашли сверток основательно за
пыленных газет. С председате
лем цехкома т. Любченко мы 
разворачивали лист за листом 
и разочарованно откладывали 
их в сторону: это ва шестьдесят 
четвертый год, это к новому го
ду шестьдесят пятого. Самым 
«свежим» оказался первомай
ский номер нынешнего года.

—- А больше не могли выпу
стить, так как не было бумаги.

— Да что вы, — всплеснула 
руками Анастасия Ивановна,— 
пришли бы ко мне. Разве это 
проблема?

— И вообще это не мое де
ло, — отмахнулся председатель 
цехкома. — Пусть секретарь 
парторганизации эаботится о 
газете.

Секретарь же т. Лазарев не 
стал ссылаться на бумагу н ка
рандаш. Он прямо заявил, что 
в летнее время газеты выпу
скать некому: то отпуска, то 
болезни.

Но если в литейном цехе
можно было хотя бы заглянуть 
в архив, то в первом сборочном 
и ремонтно-механическом не
возможно сделать и этого.

Ну, а что же делают редак
ции? А их, оказывается, нет.

Во втором цехе нас ждал 
приятный сюрприз. Мы были 
свидетелями, как комсорг цеха 
Галя Лотова пришпиливала на 
стенку «молнию». И не успела 
она еще полностью развернуть 
лист, как ее обступили рабо
чие. Чувствовалось, соскучил
ся народ вот по такому живо
му слову печати.

— Два месяца не выпуска
ли, — заметила комсорг. — В 
колхозе »я была.

И тогда я вспомнил разговор 
с секретарем заводского коми
тета комсомола Марией Тара- 
сенковой, которая убежденно 
заявила, что хотя «Комсомоль
ский прожектор» и не выпу
скался с июня, но в этом нет

беды. Значит, мол, ив было не
обходимости. —

Не было необходимости! А 
разве завод выполнял план и 
не было нарушений трудовой 
дисциплины? Или, может, пре
кратился в цехах брак? И план 
не выполнялся, и нарушения 
были, но «Комсомольский про
жектор» не светил.

Только по праздникам и к 
знаменательным датам выпу
скаются вдесь стенные газеты.
И все они похожи друг на дру
га, как братья-близнецы. Обыч
но в них большая передовая и 
маленькая заметка с перечисле
нием фамилий передовиков,- 
Газета к празднику — это не
плохо. Но почему же в будни 
ее не увидишь?

— Трудно газету выпускать,
— признается " секретарь парт
организации второго цеха т. Бе- 
гусов, — Никто не пишет. Сей
час хоть комсомольцы стали 
мне помогать. А раньше и 
праздничный номер — все сам 
делал.

Не пишут. Это правда. Но
почему?

Для того, чтобы работники 
цеха участвовали в выпуске У 
стенгазеты, она должна писать 
о жизни коллектива. Однако 
заводские товарищи упорно от
стаивают право на парадность 
своих стенных газет. Для буд
ничных дел, говорят они, у нас 
есть «молнии». .

То, что на заводе называют 
«молнией» — нередко всего 
лишь объявление. Вот образец 
такой «молнии», выпущенной в 
ремонтно-механическом цехе: 
«Администрация и коллектив 
цеха, — говорится в ней, — 
поздравляют дежурных по мик
рорайону». Приходится дога
дываться, что речь идет о дру
жинниках. Но с чем поздравля
ют? Они задержали опасного 
преступника? Нет. Наверное, 
просто с выходом на дежурст
во. Более вероятно именно 
это предположение, потому что 
внизу есть приписка: «Позор
тем, кто не вышел на дежурст
во*. А  кто не вышел?

— Неудобно называть фами
лии, — говорит т. Вебе,—-Оби
жаться будут.

Вот тебе и «молния»!
Напрасно тов. Машкова успо

каивает себя тем, что на заво
де еще терпимо со стенной пе
чатью. Нет, ие терпимо. И пар
тийному бюро давно уже следо
вало позаботиться о том, чтобы 
стенные газеты стали боевыми 
трибунами жизни коллектива.

С. ЛЕОНИДОВ.
Томский электромеханиче
ский завод.

АРХАНГЕЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ. Коряжма н недавнем прош
лом — это глухая деревушка на берегу северной реки Вычегды. 
Сейчас это крупный поселок с многотысячным населением. 
Здесь живут и трудятся рабочие и специалисты Котласского 
целлюлозно-бумажного комбината. Продукция его — целлюлоза, 
бумага, этиловый спирт — идет в сотни адресов нашей страны 
н за рубеж.

Северный гигант продолжает расти. Успешно строится его 
третья очередь. В конце этого года вступит в строй крупный 
завод древесноволокнистых плит. Полным ходом идет соору
жение фенольного завода.

НА СНИМКЕ: такой вид открывается со строительной пло
щадки фенольного завода на корпуса первой и второй очереди 
Котласского целлюлозно-бумажного комбината.

Фото А. Вилачева, (Фотохроника ТАСС),

П Р Е С Т У П Л Е Н И Е  Б Е З  Н А К А З А Н И Я
Человек растратил казен

ные деньги и нанес ущерб 
государству. Его арестовали. 

Судили. Наказали. И наказали 
правильно-— не лазь в государст
венный карман. А другой человек 
растратил денег в двадцать раз 
больше. Тоже государственных. 
Но его никто не схватил за руку, 
не отвел в милицию, не посадил 
за решетку.

Невероятно, скажет читатель. 
Этого не может быть. К сожале
нию, это случается довольно ча
сто в строительных управлениях 
треста «Томскстрой». Здесь вош
ло в привычку швырять деньги 
на ветер.

3 июня 1 9 6 6  года в статье
«Внимание! Депутатский запрос», 
опубликованной в газете «Крас
ное знамя», говорилось о бедах, 
которые по вине работников 
«Спецстроя» приходилось терпеть 
трудящимся, проживающим в 
районе улицы Пермской. Критика 
возымела свое действие. Вскоре 
здесь траншею закрыли, и улица 
покрылась асфальтом. Но радость 
жителей была недолгой. Не про
шло и двух месяцев, как уложен
ный в местах раскопок асфальт 
вышел из строя. 7 .0 0 0  рублей го
сударственных денег, затрачен
ных на асфальтирование, пропа
ли зря,

Что же произошло? А вот что.
Подземные коммуникации по зтой 
улице укладывались в зимнее 
время, потом траншея с уложен
ными трубопроводами была засы
пана без всякой трамбовки 
мерзлым грунтом. Толщу такого 
грунта в 2 — 5 метров никакими 
механизмами, как бы интенсивно 
они ее ни укатывали, не уплот
нишь. Такой грунт должен уп
лотняться послойно, пневматиче
скими трамбовками. Но, вопреки 
требованиям технологии работ, на 
улице Пермской никто не захо
тел этого делать. Грунт немного 
прикатали и заасфальтировали.

>—  У  нас нет пневмотрамбовок, 
—  говорит начальник управления 
«Спецстрой» тов. Петраковский.

А почему нет? Потому что ни
кто в управлении не побеспокоит
ся о их приобретении. Зачем ра
ботникам «Спецстроя» утруждать 
себя лишними хлопотами, если 
они, не выполняя этой операции, 
без зазрения совести получают за 
нее деньги.

Сейчас управление «Спец
строй'* ведет прокладку седьмого 
коллектора по переулку Комсо
мольскому. Уплотнение грунта на 
этой трассе предусмотрено пнев
мотрамбовками, и на это в смете

заложено 4 ,5  тысячи рублей. С 
молчаливого согласия укса гор
исполкома «Спецстрой» получил 
эти четыре е половиной тысячи, 
как говорится, ни за понюх та
баку.

Это —  не единичные случаи. 
На перекрестке переулков Комсо
мольского и Батенькова траншею 
глубиной более пяти метров ра
ботники «Спецстроя» засыпают 
без какой бы то ни было трамбов
ки мокрым грунтом, перемешан
ным пополам с перегноем. Ведь 
это заведомый брак! Асфальтовое 
покрытие здесь не продержится к 
двух месяцев. Между тем, в сме
те на строительство седьмого кол
лектора предусмотрена подвозка 
гравия на расстояние до 6 кило
метров. При добросовестном отно
шении к делу нужно было, при
везти сухой песчаный грунт из 
района Потанина. Правда, это 
вызвало бы некоторое удорожание 
земляных работ, но в общем-то 
оказалось бы все-таки в два раза 
дешевле, чем засыпка траншеи 
мокрой землей.

Строители же, погнавшись (с 
узковедомственной точки зрения) 
за дешевизной, брали грунт с со
седней улицы и засыпали им 
траншею. Но мокрая земля с чер

ноземом будет давать осадку в
течение трех лет. Значит, надо 
или ждать, когда грунт оконча
тельно осядет, и тогда асфальти
ровать это место; или асфальти
ровать сразу, заведомо вная, что 
такое покрытие не продержится 
и нескольких месяцев. Ждать 
осадки грунта три года строите-, 
ли не могут —  они обязались 
восстановить улицу к определен
ному сроку, И делают это кое- 
как.

Такое наплевательское отноше
ние к расходованию государствен
ных средств в тресте «Томск
строй» вошло в систему. Вот еще 
один факт. 17 августа этого года 
работники «Спецстроя» (участка, 
которым руководит тов. Лысенко) 
заасфальтировали тротуар по про
спекту имени Фрунзе (от улицы 
Шевченко по направлению ули
цы Казанской). А утром 1 8  авгу
ста работники стройуправления 
№  11 (начальник тов. Щехов) во 
главе с мастером тов. Наливки- 
нъш раскопали этот асфальт —  
нужно было прокладывать теле
фонный кабель. Снова «плакали» 
государственные денежки.

Кто же в этом виноват? В дан-, 
ном случае — ■ мастера участка 
тт. Лысенко и Наливкин, кото

рые не договорились между собой 
о последовательности работ на 
этом участке.

С подобными фактами прихо
дится встречаться буквально на 
каждом шагу. Можно только по
ражаться вопиющей безответст
венности, с которой руководители 
треста «Томскстрой» и строитель
ных участков относятся к раскоп
кам. В начале августа начальник 
управления «Спецстрой» тов. 
Петраковский дал указание буль
дозеристу спланировать часть 
проспекта имени Фрунзе для 
рытья траншеи. Тот ваглубился 
на 30 сантиметров и порвал те
лефонный кабель. Буквально че
рев неделю строители С У-11 по
вредили телефонный кабель на 
другом участке проспекта, а еще 
через три дня —  на третьем.

Результат —  нарушение теле
фонной связи на многие дни и 
большие материальные затраты 
(опять же из государственного 
кармана) на восстановление по
врежденной линии.

И что удивительно,, никто из 
виновников такого беспардонно
го разбазаривания государствен
ных денег не наказан.

Т, ЮРЬЕВ,
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Ш ОСХИТИТЕЛЬНЫ об
ские просторы в пер
вые дни сентября. Гу
стые, неохватные

взглядом взросли бе
регов раскрашены
ранним инеем. По зе
леному покрову раз

бросаны багровые, желтые, малино
вые оттенки. Небо высокое, чистое, 
подернутое нежнейшей голубизной, 
и обширное, безбрежное, под стать 
этой бескрайней земле томского При- 
обья. Тихо. Солнечно. Блестят, пе
реливаясь под лучами, прибрежные 
пески. А чуть поодаль темнеют урма
ны, задумчивые, величественные, 
полные загадок. Могучая река сми
ренно несет свои воды. Лишь у кру
тых яров плещется ее говорливая 
волна.

Здравствуй, земля отцов! Здравст
вуй, земля будущего!

Ровно год не был я в этих местах. 
В прошлом году в очерке «На Сред
ней Оби», напечатанном в сентябре 
в «Правде», я рассказал читателям о 
жизни томского Приобья, о богатст
вах этого края, о проблемах, которые 
встают здесь перед людьми. Измени
лось ли что-нибудь? Год —  не такой 
уж большой срок. Да в особенности 
для таких мест, как томское При- 
обье, —  куда ни кинься —  даль 
страшенная, сто километров за рас
стояние не считается.

Да, год —  небольшой срок. А все- 
таки год, к тому же наш, советский, 
из эпохи коммунистического созида
ния.

В прошлогоднем очерке я писал, 
что ^коренные перемены придут в этот 
край только после того, как начнется 
промышленное освоение его природ
ных богатств. Разведчики нащупали 
в недрах томского Приобья и нефть, 
и газ, и руды. Самые последние изы
скания принесли новые замечатель
ные. результаты. На территории Том
ской области к началу сентября от
крыто двенадцать месторождений 
нефти и пять месторождений газа. 
Объем этих месторождений позволя
ет строить самые смелые расчеты

■ С Т Р А Н А  И  Л Ю Д И

С Р Е Д Н Я Я  О Б Ь ,  С Е Н Т Я Б Р Ь

относительно их использования.
Западно-Сибирская низменность, 

о которой в недалеком прошлом кое- 
кто из специалистов всерьез и гово
рить не хотел, потрясла воображение 
фантастическими сокровищами. Ши
роко известны богатства тюменской 
земли, прославлены имена людей, 
пробившихся к ее кладам. Теперь 
Советское государство получает при
бавку за прибавкой с томской земли. 
Завтра, послезавтра томское Приобье 
порадует Родину новыми открытия
ми. В этом здесь никто не сомневает
ся.

И примечательно то, что новые от
крытия вее больше и больше прибли
жаются к промышленным центрам 
Западной Сибири —  Томску, Новоси
бирску, районам Кузбасса. Легко се
бе представить, насколько важна эта 
деталь: укорачиваются, будущие ком
муникации, сокращаются сроки про
мышленного освоения природных бо
гатств, удешевляются строительные 
работы.

В штабе Средне-Обской комплекс
ной геофизической экспедиции, раз
местившемся в бойком северном го
родке Колпашеве, мы рассматриваем 
карту исследований томского При
обья. Начальник экспедиции В. А. 
Кондрашов,, главный инженер О. А. 
Терпеляк, главный геолог А. И. Ба
шилов дают пояснения. Им есть что 
рассказать! Исследование Приобья -—  
дело трудное. Оно требует не только 
времени, средств технической воору
женности, но и упорства, отваги. От
ряды и партии экспедиции разброса
ны на обширном пространстве, в ме
стности, доступной только в зимнее, 
морозное время, когда болота, тряси

ны, озера, реки закованы в ледяной 
панцирь. Основной способ передви
жения здесь вертолет, основное сред
ство связи —  рация.

Средне-Обская комплексная гео
физическая экспедиция работает в 
этом крае более десяти лет. Были и 
ошибки, и разочарования, и органй- 
зационные неполадки. Немало труд
ностей в экспедиции и теперь. Все 
еще мало техники, ощущается недо
статок в рабочей экипировке изыска
телей, до сих пор не решены некото
рые вопросы в закреплении инженер
но-технических кадров. Но не это 
определяет сегодняшнее положение 
экспедиции. С каждым днем все ощу
тительнее проявляется огромное зна
чение ее работы. Буровики подтверж
дают прогнозы изыскателей богатей
шими находками нефти и газа. Порой 
указания геофизиков точны до пора
зительное™. Даже у самых упрямых 
скептиков рождается чувство удов
летворения и профеосиональной гор
дое™.

Нефть и газ, о котором в томском 
Приобье длительное время только 
мечтали, стали фактом. В Александ
ровском районе уже стрбится город 
нефтяников Стрежевой. Томская 
нефть с весны этого года начала по
ступать в резервуары страны. Ее ве
зут по реке специальные нефтевозы, 
до того ослепительно белые, что изда
ли они напоминают лебедей. Нефте
возы встречаешь на каждом плесе. 
Они идут без остановок в любое вре
мя суток. 50  тысяч тонн первосорт
ной томской нефти будет вывезено за 
текущую навигацию. Для начала 
неплохо! У  нефтяников и речников 
есть замысел: перекрыть эту цифру. 
Но тут деле не только в трудовом эн

тузиазме. Есть много иных трудно
стей, которые не преодолеть без ос
новательной помощи министерств из 
Москвы и строительных организаций, 
базирующихся в Тюмени.

Превращение томского Приобья в 
нефтедобывающий, газоносный район 
перекраивает жизнь области. Ворва
лись другие ветры, складываются 
новые критерии и подходы ко всей 
текущей работе.

Обком партии, облисполком возгла
вили движение за стремительное пре
образование обских просторов.

В июне этого года в Томске была 
проведена производственная научно- 
исследовательская конференция, по
священная проблемам нефти и газа. 
Конференция привлекла внимание не 
только производственников и уче
ных Сибири. На нее приехали пред
ставители центральных организаций, 
ведомста и научных учреждений.

Конференция тщательно обсудила 
ряд важнейших вопросов, связанных 
с развитием нефтедобывающей и га
зовой промышленности области, а 
также с дальнейшим развертыванием 
изыскательских работ как по Сред
ней Оби, так и в юго-восточной ча
сти области —  по Причулымью. Круг 
рекомендаций, принятых конферен
цией, и широк, и конкретен. Тут вы 
встретите и обоснованные предложе
ния о газопроводе Васюганье —  
Новосибирск— Кузбасс, о строитель
стве нефтехимкомбината в районе се
ла Киреевекого-на-Оби, о скорей
шем завершении строительства же
лезной дороги Асино— Белый Яр и 
продлении зтой линии в восточном 
направлении —  к Енисею. Короче 
говоря, материалы конференции —

это серьезное обобщение научного и 
производственного опыта. Они заслу
живают самого внимательного изуче
ния в Госпланах республики и стра
ны, в министерствах. и ведомствах, 
в научных учреждениях.

Томск —  старейший и крупней
ший научный центр на востоке на
шей Родины. Ныне в томских вузах 
работают 90 докторов наук и свыше 
6 0 0  кандидатов наук. В высших и 
средних специальных учебных заве
дениях города учатся более 64  тысяч 
студентов и учащихся.

Научная и студенческая общест
венность города принимает живей
шее участие в борьбе за томскую 
нефть и газ. Ученые университета, 
политехнического института разра
батывают ряд нужных тем, имеющих 
актуальное практическое значение.

Нельзя не сказать несколько слов 
о печа™. Областная газета «Красное 
знамя» целеустремленно и живо ос
вещает разворот борьбы на Средней 
Оби. Немало содержательных мате
риалов встречает читатель на страни
цах областной комсомольской газеты 
«Молодой ленинец». Создана новая 
газета «За томскую нефть и газ».

Ощутимый вклад в освоение при
родных богатста вносит молодежь, и 
прежде всего, студенчество. В ны
нешнее лето студенческие строитель
ные отряды работали по всему том
скому Приобью. Особенно плодотвор
ной, хорошо организованной оказа
лась работа большого студенческого 
отряда, трудившегося на строитель- 
стае города нефтяников в Стрежевом.

В Стрежевом побывал министр 
нефтедобывающей промышленности 
СССР В. Д. Шашин. Он заявил кор

респондентам томской печати: «Я не 
могу подобрать слов, чтобы выразить 
свое восхищение работой студентов 
на нефтяной целине. Они очень мно
гое сделали. Город Стрежевой стро
ится их руками. Нас радует и тру
довая дисциплина, и высокая орга
низованность».

Свою лепту в развитее новых про
мышленных районов вносят работай
те культуры и искусстаа. В начале 
лета в обских районах областа был 
проведен художественный фестиваль 
«Северное сияние». В проведении 
его приняли участие не только арти
сты Томска. В самых отдаленных ме
стах вместе с ними побывали изве
стные мастера искусств Москвы и 
Новосибирска.

Таковы вкратце черты перемен, 
происходящих в томском Приобье.

Конечно, новые событая и веяния 
породили и новые проблемы. Их не
мало. В том числе есть такие, кото
рые необходимо решать, не медля ни 
одного дня. Область оказалась перед 
лицом мощного разворота производи
тельных сил. Необходимы люди, тех
ника, средства и постоянный совет. 
В этих условиях нужна более опера
тивная помощь центра, и прежде 
всего Госплана республики, Мини
стерства нефтедобывающей промыш
ленности СССР и Министерства гео
логии РСФСР. Нуждается в такой 
поддержке и помощи и сам областной 
центр, —  старый сибирский город 
Томск.

...На одном из обских широких 
плесов глубокой ночью вышел я с 
катера на берег. Это был тот самый 
плес, на котором, по воспоминаниям 
местных “жителей, ночевал Яков Ми
хайлович Свердлов, совершивший на

обласке побег из глухого и далекого 
поселения Максимкин Яр. Вдалеке 
полыхал огнями рабочий городок То- 
гур —  крупный центр лесообрабаты
вающей промышленное™. Над рекой 
стоял сумрак. Высыпавшие хороводы 
звезд вместе с месяцем отсвечивали 
на воде, как бы прокладывая судам 
серебряные дороги. Ночь не остано
вила трудовую жизнь на великой ре
ке. Поблескивая синими и красными 
лампами сигналов, по ней безоста
новочно двигались караваны нефте
возов и лесовозов, буксиров —  толка
чей и лихтеров, спешивших доставить 
Родине сокровища Средней Оби. Из
редка с высот неба доносился про
тяжный шмелиный гул воздушных 
лайнеров, проносившихся тут по сво
им далеким, многочасовым маршру
там.

Прислушиваясь к этим звукам но
чи, воображая, какое .неслыханно 
большое будущее предстоит этому 
обширному, обладающему несметны
ми богатствами краю, я мысленно пе
ренесся в то время, когда здесь жи
ли, боролись, мечтали брошенные 
царизмом в заточение сыны ленин
ской партаи.

Как-то в Музее революции в Нары- 
ме мне довелось ознакомиться с до
кументами тех лет. Находясь в жут
ких условиях северной ссылки, 
большевики и здесь не переставали 
готовить себя к революционной борь
бе, к строительству нового, социа
листического государства. Перез го
ды и десятилетия они угадывали за
видное будущее этого края.

Какой же силой убежденности на
до было обладать, чтобы предвидеть 
неизбежность революционного преоб
разования этих безлюдных просто
ров!

И все, что совершается сегодня на 
Средней Оби, —  лучший памятник 
этам людям. Это памятник живой, 
рукотаорный, олицетаоряющий. же
лезное единство времен и поколений.

Георгий МАРКОВ,
специальный корреспондент 

«Правды».

«ЛУНА-9», «АГАТ» I  
И « А М Ф И Б И Я »  |

Какие новинки будут выпу- Щ 
скать в 1907 году предприятия Ц 
часовой промышленности? С та- Ц 
ким вопросом корреспондент Щ 
ТАСС обратился к начальнику =  
отдела художественного конст- Ц 
руирования приборов времени Ц 
научно-исследовательского ин- S  
статута часовой промышленно- Ц 
ста А. В. Цельеву.

— Художники нащего инсти- Ц 
тута, — сказал тов. Цельев, — §  
разработали модель настолько- jgj 
го электрического будильника §| 
«Луна-9». Это небольшие, на- Ц 
рядные часы, на верхнем за- =  
щитном стекле которых изобра- §Ё 
жена лунная поверхность. Вме- — 
сто обычного звонка их владель- Ш 
ПЫ услышат мелодию песни §3 
«Родина слышит. Родина зна- Щ 
ет». Одновременно мигает ма- И 
ленькая электрическая лампоч- Ц 
ка, установленная в том месте £= 
«лунной поверхности», где про- 5  
извела посадку советская авто- — 
магическая станция «Луна-9», s  
Выпуск таких будильников в бу- =  
дущем году освоит 2-й Москов- 3  
ский завод. j=

Художественный совет Нин- §  
часпрома одобрил и модель ма- Ц 
леньких настольных часов =  
«А гат» е недельным заводом. g  
Модель предложена златоуст- =  
сними мастерами. Она ориги- S  
нальна тем, что рядом с цифер- =  
блатом смонтирован термометр. g

Чистопольский завод выпу- 3  
«гит часы «Амфибия», которые Н§ 
должны понравиться спортсме- =  
нам-аквалангистам. Герметич- g  
ный корпус рассчитан на по- =  
гружение в воду на глубину до 3  
двухсот метров. Специалисты g  
института и предприятия снаб- £  
дили «Амфибию» автоматике- =  
с ким подзаводом и подвижным 3  
'лимбом, позволяющим надежнее =  
контролировать время пребыва- Ц 
ния под водой.

Угличский завод скоро нач- Щ 
нет выпуск дамских водонепро- =  
ницаемых часов «Чайка». Инте- Ц 
ресно, что предприятие впервые ~  
в СССР применит вместо обыч- Щ 
ного стекла искусственный ко- =  
рунд различных оттенков. Ци- 3  
ферблат «Чайки» тоже будет 3  
делаться цветным.

В Т О Р А Я !  
МЕЖДУНАРОДНАЯ j  
ЛОТЕРЕЯ ЖУРНАЛИСТОВ 1

Проданы первые билеты второй Щ 
международной лотереи со ли дар- 3  
мости журналистов 1966 года. Ос- =  
коана* ее цель —  сбор средств в g  
фонд международной солидарности 3  
в помощи журналистам, подверга- =  
ющцмея преследованиям ее свои =  
прогрессивные убеждения.

По сравнению е первой такой ло- = j 
тереей в ней почти втрое больше g  
выигрышей. Как\и в прошлом го- 3  
ду, будут разыгрываться легковые 3  
автомобили «Волга», «Шкода», S  
«москвич», « Вартбург» , « Тра- 3
бант», транзисторные радиоприем- 3  
ники, фотоаппараты, путевки в g  
Варну, Карловы Вары и на озеро — 
Балатон и т. д.

Тираж состоится 20 декабря 3  
1966 года в Праге.

Билеты распространяются через 3  
местные отделения Союза журча- 3  
листов СССР, 3

(Т А С С ) .  |

й р у ы

В Ы С О К А Я  О Ц Е Н К А
ПИСЕК (Чехословакия), 22 сентября. (Спец. корр. ТАСС).

Главнокомандующий объединенными вооруженными силами госу
дарств— участников Варшавского Договора Маршал Советского 
Союза А. А. Гречко еделал следующее заявление журналистам в свя
зи с учениями «Влтава»:

Эта учения явились кульминационным пунктом боевой подготовки 
войск, принявших в них участие. Мы хотели увидеть, чему войска в 
этом году научились. Мы убедились еще раз в том, что работа офи
церов и генералов, всего многочисленного штаба не была напрасной.

Войска показали высокую боевую готовность. Особенно я отмечаю 
чехословацких солдат, так как среди них были не только регуляр
ные часта, но и резервисты.

Боевую готовность всех солдат — танкистов, летчиков, артиллери
стов я оцениваю очень высоко.

Пленум ЦК Отечественного
ь е т н а м а

ХАНОЙ, 23 сентября. (ТАСС). 
Состоявшийся 20— 22 сентября 
12-й пленум Центрального Коми
тета Отечественного фронта Вьет
нама обсудил деятельность фронта 
за прошедший год и задачи вьет
намского народа в деле усиления 
борьбы за полную победу над аме
риканскими агрессорами, сообщает 
агентство ВИА.

В течение прошедшего года си
лы Освобождения и народ Южного 
Вьетнама вели мужественную 
борьбу против американских агрес
соров и южновьетнамских марио
неточных войск и одержали заме
чательные победы, подчеркнул в

С Б И Т Ы  В
ХАНОЙ, 24 сентября. (ТАСС). 

Часта противовоздушной обороны 
Вьетнамской народной армии сби
ли вчера над провинциями Тхань- 
хоа и Намха три американских 
самолета. По дополнительным 
данным, зенитчики Северного Вьет
нама сбили позавчера над терри-

своем выступлении председатель 
президиума ЦК Фронта Тон Дык 
Тханг.

Борьба за создание мирного, 
объединенного, независимого, де
мократического и процветающего 
Вьетнама завершится полной по
бедой вьетнамского народа, заявил 
выступивший на пленуме член 
президиума ЦК Фронта Хоанг 
Куок Вьет. Одним из залогов этой 
победы является искренняя и все 
увеличивающаяся поддержка борь
бы вьетнамского народа братскими 
социалистическими странами и на
родами всего мира.

Н Е Б Е  Д  Р  В
торией провинции Тханьхоа че
тыре американских самолета.

Как передает агентство ВИА, 
общее число американских само
летов, сбитых над территорией Де
мократической Республики Вьет
нам, составило 1.458.

9-этажное здание завода по сор
тировке и очистке посевного ма
териала построено в местности Кал 
на севере Венгрии. До конца года 
предприятие даст сельскому хо
зяйству 600 вагонов высококаче
ственного зерна н семян кормовых 
трав. (Фото МТИ— ТАСС).

М и н и с т р ы  НА Т О  
с о в е щ а ю т с я

РИМ, 23 сентября. (ТАСС). Се
годня здесь на уровне министров 
обороны открылось совещание 
группы ядерного планирования Се
вероатлантического блока, в кото
рую входят США, Западная Гер
мания, Англия, Италия и Турция.

Цель совещания, заявил ми
нистр обороны США Р. Макнама
ра по прибытии в Рим, заключает
ся в «продолжении работы, веду
щейся уже почти год, в целях 
улучшения и расширения участия 
союзников по НАТО в ядерном 
планировании».

Участники совещания обсудят 
также планы использования стра
тегического и тактического ядер
ного оружия.

ОБВИНЯЮТ ПАРТИЙНЫЕ КОМИТЕТЫ
ПЕКИН. (ТАСС). 

На улицах Пекина сей
час можно видеть ав
тобусы и грузовики, 
приехавшие из провин
ций Шаньси, Цзянсу, 
Хунань н других райо
нов Китая, находящих
ся за сотни километров 
от китайской столицы. 
Это — транспорт «хун- 
вэйбинов» и «револю
ционных учащихся», 
приехавших в столицу 
для установления «ре
волюционных связей» 
и обмена опытом веде
ния «культурной рево
люции». В городе по
всюду вывешены ог
ромные транспаранты, 
призывающие тепло 
встречать иногородних 
«хунвэйбинов».

Вместе с тем цент
ральная и провинци
альная печать настой
чиво призывает «хун
вэйбинов» наряду с 
проведением «культур
ной революции» ехать 
в сельские народные 
коммуны для уборки 
урожая.

На многих ч пере
крестках пекинских 
улиц сооружаются ог
ромные стенды, на ко
торых пишутся, изрече
ния Мао Цзэ-дуна и 
различные лозунги, 
рисуются картины. Не
которые из этих стен
дов достигают высоты 
трехэтажного дома.

В городе по-прежне

му распространяются 
листовки, в которых го
ворится о столкновени
ях «революционных 
учащихся» с рабочими 
предприятий, а также 
между отдельными 
группами учащихся. В 
листовках продолжают 
подвергаться критике 
провинциальные, го
родские и другие коми
теты КПК, в частно
сти, комитеты КПК 
провинции Хунань и 
города Чанша.

Как сообщила газе
та «Хунань жибао», по 
решению Хунаньского 
провинциального коми
тета КПК горком Чан
ша реорганизован, а 
решением ЦК Компар
тии Китая исполняю
щий обязанности пер
вого секретаря провин
циального комитета 
КПК отстранен от 
должности.

В пространной ли
стовке «революцион
ные преподаватели и 
студенты» Хунаньско
го университета предъ
явили этим двум коми
тетам КПК «обвине
ния» в том, что по
следние «не неелн вы
соко знамя идей Мао 
Цзэ-дуна». «не пропа
гандировали идеи Мао 
Цзэ-дуна» и даже «вы
ступали против идей 
Мао Цзэ-дуна». В ли
стовке также указыва
ется, что некоторые

руководители этих ко
митетов «подстрекали 
народные массы» на 
выступления против 
учащихся, а одних 
учащихся — против 
других.

Почти в каждом 
районе Пекина раскле
ены прокламации «хун
вэйбинов» о событиях 
в городе Сиань, где 
против «хунвэйбинов» 
и «революционных 
учащихся» была «при
менена сила». Подоб
ные инциденты, по сви
детельству проклама
ций, происходили 4, 
14, 15, 16, 20 августа, 
а также в сентябре. В 
листовках отмечается, 
что «кучка стоящих у 
власти, но идущих по 
капиталистиче с к о м у 
пути», организовыва

ла рабочих и служа
щих на выступления 
против «хунвэйбинов» 
высших учебных заве
дений города. Ответст
венность за возникно
вение этих событий, 
пишут «хунвэйбины», 
несет Шэньсийский 
провинциальный коми
тет КПК.

В листовке студен
тов . машиностроитель
ного института города 
Шицзячжуан расска
зывается о «конфлик
те» между ними и 
«частью рабочих» за
вода при этом инсти
туте. В листовке ука

зывается, что в тече
ние месяца — с 15 ав
густа по 15 сентября 
— рабочие, несмотря 
на приказы сверху, от
казывались приступить 
к работе. Студенты за
являют, что рабочих 
«подстрекал» к этим 
действиям член парт
кома, директор инсти

ту та  Ван Хоу-шэн.
«Боевой отряд» сту

дентов Пекинского 
авиационного институ
та в своем «дацзыбао» 
обрушился с критикой 
на «рабочую группу 
по проведению куль
турной революции», 
направленную в инсти
тут Пекинским горко
мом КПК. Авторы 
«дацзыбао» пишут, 

что за 50 дней пребы
вания в институте эта 
«рабочая группа» не 
только не возглавила 
проведение «культур
ной революции» и не 
способствовала ей, но 
и чинила препятствия, 
что она боится масс, 
боится беспорядков, 
боится смещать с по
стов работников. «Бое
вой отряд» призывает 
«революционных това
рищей». поддержать их 
борьбу „против «рабо
чей группы», посколь
ку она выступает про
тив указаний ЦК, про
тив указаний Мао Цзэ
дуна, против «куль
турной революции»,

На XXI сессии Генеральной Ассамблеи ООН
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. 

(ТАСС). Генеральный комитет, 
рекомендовавший вчера рассмот
реть на XXI сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН 95 пунктов, на 
вчерашнем дневном заседании рас
пределил эти пункты повестки дня 
между различными органами Ас
самблеи.

Генеральный комитет принял 
предложение чехословацкой деле
гации, поддержанное Советским 
Союзом, рассмотреть на пленар
ных заседаниях внесенный Чехо
словакией вопрос о «строгом со
блюдении запрещения угроз и при
менения силы в международных от
ношениях и прав народов на-само
определение».

Генеральный комитет постано
вил, что первый комитет, зани
мающийся политическими ..вопро
сами и проблемами безопасности, 
рассмотрит в качестве отдельного 
вопроса пункт: «О выводе всех 
американских и других иностран
ных войск, оккупирующих под 
флагом ООН Южную Корею, и 
роспуске «комиссии ООН по объ
единению и восстановлению Ко
реи». Этот пункт был внесен пра
вительствами БССР, Болгарии,

В ы с  т у п л е
НЫО-ИОРК. ,23 сентября. 

(Спец, корр. ТАСС). Советский 
Союз внес сегодня на рассмотре
ние XXI сессии Генеральной Ас
самблеи ООН три важных и сроч
ных вопроса, направленных на то, 
чтобы защитить народы от воору
женного вмешательства в их де
ла, оградить их от опасности рас
пространения ядерного оружия.

Все три предложения содержа
лись в выступлении министра ино
странных дел СССР А. А. Громы
ко на утреннем Пленарном заседа
нии. Внося на рассмотрение Ас
самблеи проект резолюции о ходе 
выполнения Декларации о недопу
стимости вмешательства во внут
ренние дела государств, об ограж
дении их независимости и сувере
нитета, А. А. Громыко сказал, что 
это необходимо в связи с тем, что 
США и некоторые другие запад
ные державы игнорируют Декла
рацию, принятую год назад на 
прошлой сессии Генеральной Ас-

Венгрии, Кубы, Моигольокой На
родной Республики, Польши, Ру
мынии, Советского Союза, УССР и 
Чехословакии. Усилия делегаций 
СЩА и Греции не допустить рас
смотрения этого вопроса в качест
ве отдельного пункта были безус
пешными.

Установлен порядок работы Ас
самблеи. Предполагается, что об
щеполитическая дискуссия про
длится до 21 октября. По инициа
тиве 35 независимых африкан
ских государств Генеральная Ас
самблея будет обсуждать на пле
нарных заседаниях с 23 сентября 
но 7 октября проблему Юго-Запад
ной Африки. Рассмотрение этого 
вопроса будет проходить парал
лельно с общеполитической дис
куссией. Независимые африкан

ские государства настаивают на 
том, чтобы Южно-Африканская 
Республика, распространившая на 
Юго-Западную Африку „свои раси
стские порядки, была лишена ман
дата на эту территорию. При содей
ствии ООН в Юго-Западной Афри
ке должны быть проведены всеоб
щие выборы и провозглашена под
линная независимость.

НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября.
(Спец. корр. ТАСС). Утреннее пле-

н и е  .
самблеи ООН. Об этом свидетель
ствуют вооруженная агрессия 
США. против Вьетнама, вооружен
ное вмешательство в дела Камбод
жи и Лаоса, интервенция в Доми
никанской Республике, агрессив
ные замыслы в отношении Кубы.

Советский проект резолюции
содержит требование немедленно
прекратить вмешательство во внут
ренние дела государств и народов, 
призывает все государства и на
роды неукоснительно выполнять
все обязательства по Уставу ООН 
и положения Декларации о невме
шательстве и осуждает все формы 
вмешательства.

Советский Союз предложил так
же, чтобы все государства, имею
щие базы на территориях незави
симых государств в Азии, Афри
ке и Латийской Америке, немед
ленно ликвидировали эти базы и 
не создавали их впредь. В проек
те резолюции, зачитанном минист
ром иностранных дел СССР, под-

нарное заседание Генеральной 
Ассамблеи открылось сегодня вы
ступлением в общеполитической 
дискуссии министра иностранных 
дел Гватемалы Эмилио Арендлеса.- 
Эмилио Ареналес заявил, что. ООН 
«в гой или иной форме» должна 
участвовать в решении проблемы 
Вьетнама. Гватемальский предста
витель не проявил оригинальности. 
Он лишь повторил известную пози
цию Соединенных Штатов.

Вьетнамская война была одним 
из основных вопросов и в выступ
лении канадского министра ино
странных дел Поля Мартина. Одна
ко и он отказался указать пальцем 
на подлинных виновников "'Страда
ний вьетнамского народа- — аме
риканских агрессоров. Заявляя, что 
Канада желает скорейшего восста
новления мира в этой стране, Поль 
Мартин в то же время поддержал 
идею решения этого вопроса с по
мощью укрепления так называе
мых «операций ООН по поддер
жанию мира», которые в иных слу
чаях. как, например, в Конго, про
водились в соответствии с неоколо
ниалистскими планами Соединен
ных Штатов, а отнюдь не в целях 
подлинного урегулирования кон
фликта.

Г р  о м ы  к  о
черкивается, что это .необходимо 
в связи с тем, что иностранные 
военные базы используются для 
прямого военного вмешательства 
во внутренние дела народов, для 
подавления их борьбы за незави
симость и свободу, а. также для 
опасной деятельности, угрожаю
щей всеобщему миру/

Третий проект резолюции, вне
сенный Советским Союзом, при
зывает государства предпринять 
все необходимые шаги для скорей
шего заключения договора о не
распространении ядерного оружия, 
а до заключения такого договора 
— воздерживаться от всяких дей
ствий, которые могли бы " затруд
нить достижение договоренности 
о нераспространении ядерного ору
жия. В проекте резолюции отмеча
ется, что распространение ‘ ядерно
го оружия создает угрозу безопдр- 
ности всех государств и тормозит 
достижение всеобщего и полного 
разоружения.

А Г Р Е С С О Р Ы  Н Е  О С Т А Н А В Л И В А Ю Т С Я  Н И  П Е Р Е Д  Ч Е М
НЬЮ-ЙОРК, 23 сентября. Корр. 

ТАСС О. Аничкин передает:
Пентагон оказался глух к призы

ву 22-х видных американских уче
ных, потребовавших, чтобы Соеди
ненные Штаты прекратили приме
нение химического оружия во 
Вьетнаме. В письме президенту 
Джонсону, опубликованном 20 
сентября, американские ученые, 
среди которых семь лауреатов Но
белевской премии, предупредили 
об опасных последствиях примене
ния химического и бактериологиче
ского оружия для всего человече
ства.

Вчера стало известно, что аме
риканская авиация начала «интен
сивную обработку» отравляющими 
веществами демилитаризованной 
зоны, разделяющей Северный и 
Южный Вьетнам. Как сообщают 
из Сайгона, по приказу Пентагона 
вчера на эту зону были сброшены 
тонны химических отравляющих 
веществ. Соединенные Штаты, по 
словам корреспондента ЮПИ, стре
мятся превратить этот район Вьет
нама в «выжженную зону».

В Вашингтоне. представители 
ведомства Макнамары заявили, что 
американская авиация не только 
не будет ограничивать применение 
отравляющих веществ, но плани

рует значительное расширение ис
пользования химического оружия 
против партизан Южного Вьетна
ма. Пентагон считает, что отрав
ляющие вещеетва являются состав
ной частью всего комплекса, ору
жия, применяемого во Вьетнаме 
американской армией.

Американское командование 
рассматривает химическое оружие 
как наиболее целесообразное и эф
фективное средство. За первую 
половину этого года, по данным 
печати, с американских самолетов 
было сброшено на Южный Вьет
нам около полутора миллионов 
галлонов отравляющих веществ. 
Сейчас американское командова
ние по указанию Пентагона го
товится увеличить в три раза при
менение отравляющих веществ в 
войне во Вьетнаме.

Пентагон, не ограничивается 
только .химическим оружием. В 
недрах лабораторий, работающих 

по заказам Пентагона, готовятся 
зловещие'бактериологические сред
ства, специально предназначенные 
для военных целей. В секретной 
военной лаборатории в форте Дет- 
рик в городе Фредерик (штат Мэ
риленд) изготовлена новая бакте
рия чумы, неуязвимая для всех 
существующих антибиотиков, Тай

на, тщательно скрываемая' Пента
гоном, стала достоянием гласности. 
Американские ученые, в том чис
ле бактериологи, с тревогой указы
вают на возникновение чрезвычай
ной опасности применения бакте
риологических средств в военных 
целях. Доктор Александр Лангмей- 
ер, главный эпидемиолог системы 
здравоохранения США, заявил, 
что сейчас «существует реаль
ная угроза биологической войны».

Американские ученые призыва
ют американское правительство 
отказаться от подготовки к бакте
риологической войне. С протестом 
против использования химических 
и бактериологических средств вы
ступает американская федерация 
ученых. «Наряду с ядерным ору
жием химическое и- бактериологи
ческое. оружие, может стать чрез
вычайно опасным. средством мас
сового уничтожения», — преду
преждает в редакционной-« статье 
газета «Нью-Парк. пост», Если нач
нется бактериологическая война, 
заявляет газета, то остановить ее 
будет практически невозможно.

/«Нью-Йорк пост» требует, чтобы 
американское правительство, пре
зидент Соединенных Штатов оста
новили подготовку., новых.„.сведете 
массового уничтожения людей.

J
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Я СНЫЙ юношеский взгляд. 
Ю ркая, почти мальчишечья 
фигура. Легкие волнистые 
волосы. Быстрый, стреми

тельный, он на ходу отдавал рас
поряжения одному, советовался с 
другим , просматривал чертежи 
третьего,

Геннадий Месяц —  представи
тель талантливой научной моло
дежи. Ему тридцать. Он готовит
ся защищать докторскую  диссер
тацию по сложнейшим вопросам 
импульсной техники.

...Перед вы бором темы диплом
ной работы Геннадий, собирав
шийся специализироваться по 
автоматике электрических стан
ций, встретился с заведующ им кз - 

: ф едрой техники высоких напря
жений кандидатом наук Григо
рием Абрамовичем Воробьевым. 
Состоялся увлекательный раз
говор о разрядах, длящихся мил
лионные -доли секунды, и Г. А. 
Воробьев предложил студенту 

работать вместе в этой мало ис
следованной области. Так Генна
дий выбрал темей дипломной ра
боты исследование влияния вели
чины напряжения и давления в 
разряднике на ф орму электриче
ского импульса. ,

Дипломная давалась нелегко. 
В М оскве, в Ленинской библиоте
ке, днями просиживал он над не
многими трудами ученых. Литера
туры по импульсной технике поч
ти не было. Дома, в институте, 
проводил опыты. Об этой работе 
и о работах его руководителей 
ему предложили сделать доклад 
на всесоюзной конф еренции по 
газовой электронике. Сидя в ог
ромном зале, где собрались ма
ститые ученые, Геннадий с неко
торым страхом ждал этого м о 
мента и был несказанно рад не
ожиданному появлению Григория 
Абрамовича, которого и попро
сил доложить почтенному собра
нию о том, чего они достигли в 
далеком Томске. Тогда они доби
лись первых- успехов в создании 
новых приборов и схем для полу
чения и регистрации очень ко 
ротких высоковольтных импуль
сов, . впервые применили их для 
исследования разрядов в газах, 
жидкостях и твердых телах.

Когда Геннадий Андреевич еще 
сидел над дипломной работой, он 
понял: чтобы как следует разо
браться в схемах получения ко 
ротких импульсов, нужно глубо
ко изучить ф изику искрового раз
ряда. В институте этот курс да
вался всего в нескольких лекци
ях. и Месяц решил заняться в ас
пирантуре разработкой и иссле
дованием высоковольтных нано- 
секунднЫх устройств с искровыми 
разрядниками .— приборов для 
получения высоковольтных им
пульсов в одну миллиардную до
лю секунды. Этому он и посвя-

■S =
тил свою кандидатскую диссерта
цию.

Было известно, что ключом для 
быстрого подключения напряже
ния в схему может быть искра. 
Задача молодого диссертанта за
ключалась в изучении физики 
быстрой искры, чтобы, воздейст
вуя на нее, м ожно было регули
ровать ф орму импульса. А так 
как искра —  это результат раз
ряда в газе, то Месяц избрал из 
большого арсенала теорий физи
ки искры такую, которая лучше 
всего представляла поведение 
искры в специфических условиях 
работы ключа. Он впервые по
пытался использовать старую тео
рию искры применительно к нуж 
дам нарождающейся высоко-

получать импульсы длительно
стью в одну миллионную, од
ну десятимиллионную доли се
кунды. А наука, практика, про
мышленность требовали более ко
ротких. Этим и занялись поли
техники —  школа ректора инсти
тута профессора А. А. Воробье
ва. Его учеником был Григорий 
Абрамович. И вот уж е  «научные 
внуки» — ученики учеников —- 
добились получения импульсов в 
одну стомиллионную и даже в 
более короткие доли секунды. 
Это было новым словом в разви
тии наносекундной- техники.

Руководителю, да и всем сидя
щим в строгом актовом зале ин
ститута, виделось, как физические 
законы, исследованные диссер-

Горизонты науки

ПОВЕЛИТЕЛЬ
КРОМОЛВЖ

1 1 1

вольтнои наносекундной импульс
ной техники.

Работа подвигалась успешно.
— Мне создали все условия 

для работы. Вот тебе лаборато
рия, вот — библиотека. Вот — 
научный руководитель, —  рас
сказывает Геннадий Андреевич.— 
Нужна командировка? Пожалуй
ста. Я побывал в Горьковском по
литехническом институте, где раз
рабатывались близкие по теме 
работы, во Всесоюзном электро
техническом институте в Москве, 
в ряде других институтов... Впро
чем, вспоминается такой случай. 
Не было у нас электронной аппа
ратуры —  приборов, на которых 
мы могли бы измерить частоту 
импульсов высокого напряжения. 
И мы сами засели за изготовле
ние специальных осциллографов. 
Словом, наш ГКВИ-2 — генератор 
коротких высоковольтных импуль
сов заслужил успех на Выставке 
достижений народного хозяйства 
СССР. Мы с Григорием Абрамо
вичем получили серебряные ме
дали. Наш генератор другого  ти
па демонстрировался на Совет
ской выставке в Париже,

Кандидатскую диссертацию
Геннадий Андреевич защищал в 
день открытия XXII съезда пар
тии. Григорий Абрамович Воробь
ев, один из его научных руково
дителей, гордился своим учени
ком. Защита проходила'блестящ е.

Ф изикам  и раньше удавалось

тентом, помогут применять ульт
ракороткие импульсы в лазерах, 
оптических квантовых генерато
рах мощ ностью свыше 100 мега
ватт. Кстати, образцы модулято
ров для некоторых типов оптиче
ских квантовых генераторов уже 
были изготовлены в лаборатори
ях сектора высоковольтной нано
секундной техники при активном 
участии того ж е  Месяца. Здесь 
же, в лаборатории, было созда
но еще восемь типов уникальных 
приборов, которые получили вы
сокую  оценку одного из руково
дителей ф изического института 
Академии наук СССР, лауреата 
Ленинской и Нобелевской премий 
академика Н. Г. Басова.

Молнии, длящиеся мгновение, 
работают не только в лазерах, В 
ядерной физике наносекундные 
импульсы помогают фиксировать 
след заряженных частиц, проле
тающих в газовой среде, иссле
довать их отклонения и столкно
вения. М ощ ные наносекундные 
импульсы нужны в ускорительной 
технике. При высокоскоростном 
фотографировании м ож но  с их 
помощ ью проследить, что проис
ходит при взрыве, при разрядах 
молнии, в плазме газового раз
ряда, исследовать процессы в та
ких искровых разрядах, скорость 
которых близка к скорости све
та. •

Работая над кандидатской дис
сертацией, Геннадий Андреевич

уж е знал, что это только начало. 
Вопрос вырастал в «вопросище», 
двоился, умножался. Возникало 
много новых проблем, справить
ся с которыми одному не под си
лу. Теперь и ему нужны были по
мощ ники. Ими стали Владислав 
Кремнев, Вячеслав Хмыров, Па
вел Воробьев, Рина Бакшт, Сер
гей Бугаев, Ю рий Бычков, Борис 
Ковальчук, Геннадий Коршунов. 
Готовя дипломные работы и кан
дидатские диссертации, они. по
могли М есяцу исследовать физи
ческие процессы при пробое *  
газовой и вакуумной среде, разра
ботать принципы построения ос
новных элементов мощных нано- 
секундных импульсных устройств.

—  Вот здесь все мои исследо
вания,—  говорит Геннадий Андре
евич, показывая объемистый 
труд, на титульном листе которо
го короткая надпись: «На соиска
ние ученой степени доктора тех
нических наук». К тридцати годам 
такое доступно далеко не каж
дому. В этом, правда, наши мне
ния, разошлись.

— Я не считаю это обстоятель
ство каким-то исключением, — 
говорил Месяц. —  К двадцати 
пяти годам человек вполне спо
собен ш ироко мыслить, искать, 
обобщать накопленные знания. 
У нас в институте м ного молодых 
кандидатов и докторов наук. В 
нашем секторе высоковольтной 
наносекундной импульсной тех
ники я, например, — самый стар
ший по возрасту. М ожет, это по
тому, что мы — ровесники свое
го института ядерной физики. Он 
был открыт в 1958 году, и многие 
из нас начали здесь свою само
стоятельную жизнь. Будет расти 
и набирать силы институт, а у нас 
— прибавляться морщ ин да се
дин...

Но я все-таки осталась при 
своем убеждении. Написать и 
опубликовать сорок научных ста
тей, выпустить в соавторстве со 
своим руководителем большую 
монограф ию по технике ф орми
рования высоковольтных наносе- 
кундных импульсов, руководить 
выполнением хоздоговорны х ра
бот, помогать сначала дипломни
кам, а потом аспирантам и в  то 
Же время подготовить сначала 
кандидатскую, а теперь доктор
скую  диссертации — это может 
только человек талантливый, во
левой.

Защита планируется в ноябре. 
Сейчас Геннадий Андреевич го
товится к поездке в М оскву и 
Ленинград; где будет доклады
вать о результатах своих наблю
дений крупны м специалистам. А 
потом *— новая работа, потому 
что даже докторская —  не пре
дел научным исследованиям, ес
ли им посвятил свою жизнь.

Р. ГОРОДНЕВА.

=

В глубь тайги, почти на пятьдесят километоов 
от берега реки Чулым протянулась узкоколейная 
железная дорога Лайсного леспромхоза. Порож
няк и сцепы, груженные лесом, водят паровозы. 
Рабочих в лесосеки и обратно домой доставляет

тепловоз. «Наш пассажирский» — 
называют его рабочие.

НА СНИМКЕ: тепловоз на пути в 
бор.

Фото Ф. Хитриневича.

I любовно 
Тунгусский

Л и х а ч а м — с т о п !

Ю. ТАРАН Ш

А Р М И Я БРАТЬЯ ВЫХОДЯТ НА БОЙ
Не только люди в погонах 
В море, в полете, на марше,.
На стрельбищах, на полигонах— 
От рядового до маршала.

Это — и нянечка скромная, 
Ветеран лазарета.
И докторша вольнонаемная, 
Строгая, как диета.

И в белом халате монтажник— 
Сборщик блоков ракетных.
И академик важный 
С именем сверхсекретным.

И званье свое скрывающий 
На Н-сном «почтовом ящике» 
Продукцию принимающий 
Представитель заказчика.

И грезящий волнами, штормами 
Школьник, смышленыш ловкий, 
Мечтающий стать штурманом 
Подводной атомной лодки.

И член досаафовского кружка, 
И тот, что кровь безвозмездно 

сдал.
И нападающий из ЦСКА,
И тот, кто плавит металл.

И тот, кто взрастил, ночей не 
доспав,

Хлеб наш насущный...
Все они — личный состав 
Армии всемогущей. .

Все мы со школьной парты 
От Армии не отделимы,
Не отделимы от Партии — 
Поэтому

-  непобедимы!

И Н И Ц И А Т И В А
А В Т О З А В О Д Ц Е В
В цехе запасных частей Горьков- 

скою  автозавода состоялось заседа
ние совета содействия коммунистиче
скому воспитанию. Обсуждались за
дачи этой общественной организации 
в свете Указа об усилении ответст
венности за хулиганство.

Совет содействия в цехе создан 
недавно, но уже пользуется в коллек
тиве большим авторитетом. В его ра
боте участвует большое число произ
водственников. В арсенале совета — 
строгий спрос, методы убеждения, а 
главное — дружеская беседа и това
рищеская забота о каждом человеке. 
Нарушила ли человек трудовую дис
циплину или правила поведения на 
заводе, в быту — все это становится 
предметом внимания его товарищей 
по работе. По инициативе этой обще
ственной организации проводятся 
чествования передовиков производст
ва. Эти и другие формы поощрения и 
общественного воздействия дают от
личные результаты.

П о примеру автозаводцев советы 
'содействия коммунистическому воспи
танию создаются и на других горь
ковских предприятиях,
------*- (ТАСС).

Нынешней весной на XV 
съезде ВЛКСМ , были названы 
первые лауреаты премии ком
сомола. Среди них молодой ки
нематографист, заслуженный 
деятель искусств Литовской 
ССР Витаутас Жалакявичус. 
Почетное звание присвоено ему 
за режиссуру и сценарий филь
ма «Никто не хотел умирать», 
который выходит на экраны 

• Томска.-
Это не первая работа В. Жа

лакявичуса. Шесть -лет г назад 
Международный - кинофестиваль 
в Карловых Варах отметил од
ной из главных премий фильм 
«Живые герои», художествен
ным руководителем которого 
был выпускник ВГИКа В. Жа
лакявичус. Известным произве
дением экрана стала лента 
«Хроника одного дня», постав
ленная им по своему сценарию. 
Но нигде раньше В. Жалакяви
чус не проявлял так ярко и 
крупно свое дарование, как в 
последней работе. «Никто не хо
тел умирать» — фильм остро
го действия, глубокой психоло
гичности, барельефной выпукло
сти характеров.

Во второй послевоенный год 
было неспокойно в Литве. Опу
стошенные гитлеровцами села 
не могли сразу наладить новую 
жизнь. В лесах . скрывались 
вооруженные банды национали
стов, которые хотели террором 
оторвать крестьян от Советской 
власти. Председатели сельсове
тов, активисты погибали от 
пуль, выпущенных в ночное ок
но. Эта трагическая участь по
стигла и старика Локиса. Оста
лись его сыновья, жившие в раз
ных местах. Все четверо соби
раются они в родном доме, у 
гроба отца.

Как жить дальше? Можно 
разъехаться, заглушая утрату,

—- работы в республике непоча
тый край. Но как останутся од
носельчане, тот же Марцинкус, 
люди, жаждущие пахать и 
сеять и получающие записка- 
предупреждения о том. что их 
ждет кровавая расправа?

И братья Локисы остаются в 
доме матери. Остаются , не из-за 
жажды слепой мести, а чтобы 
найти путь к душам крестьян, 
поднять их на борьбу за новую 
советскую жизнь, за новый мир 
труда и человеческих, взаимоот
ношений. Локисы не хотят уми
рать, но каждый из них без 
раздумий отдаст жизнь ради 
того, чтобы не умирали другие. 
Кадры фильма, воплощающие 
эту мысль, пожалуй, самые 
многозвучные.

Крестьяне пошли за сыновь
ями погибшего председателя 
сельсовета.

Четыре брата — четыре раз
ных по характеру человека. 
Режиссер фильма подчеркивает 
и^ индивидуальность. Вронюс 
(артист Б. Оя) — наиболее 
сдержан, хладнокровен, он сол
дат, прошедший сквозь огонь 
Отечественной войны. Николае 
(артист А. Масюлис), школьный 
учитель, — спокойный, рассу
дительный, сердечный, очень 
мягкий й застенчивый. Совсем 
иной Донатас (артист Р. Адо
майтис) — вспыльчивый, само
надеянный. Этот парень спосо
бен «перехлестнуть» через край. 
Наконец, Ионас (артист И. Буд
райтис), самый младший из 
братьев, — юноша искренний, 
чистый, только начинающий 
жить.

Непохожие ни в любви, ни в 
ненависти, все они сильны од
ной силой, перешедшей к ним 
от отца, — готовностью жить 
для людей. Даже под прицелом 
винтовки, даже с риском для

себя. Они еще окончательно не 
сформировались, они еще на 
пути к идеалу борца. И в этом 
жизненность характеров, худо
жественная правда кинокарти
ны «Никто не хотел умирать».

С той же мерой реализма 
представлен в фильме еще один 
образ. Вайткус — односельча
нин Локисов. Бедняк, горемыка, 
он оказался в сетях национали
стов. Советская власть амнисти
ровала его. Вайткус (артист 
Д. Баненис) сердцем тянется к 
честной жизни, к людям. Но он 
полон колебаний, страх перед 
главарем бандитов мешает ему 
сделать выбор между правдой 
Локисов и омутом национали
стов. Раздвоенность мстит. Бан
дитская пуля настигает этого 
человека, так и не сумевшего 
побороть свои страхи и сомне
ния.

Остановившись подробно на 
судьбе Вайткуса, авторы филь
ма решили и очень важную те
му о личной ответственности 
каждого человека за все проис
ходящее вокруг, о мужественно
сти. Психологическую раздвоен
ность Вайткуса авторы не ста
ли объяснять только трусостью. 
Нет, мужественность и трусость 
в данном случае —  не просто 
категории личного плана. Осно
ву поведения человека дает по
нимание им своего долга перед 
народом, Родиной.

Герои фильма «Никто не хо
тел умирать» утверждают вер
ность земле, на которой они 
родились, Советской власти, за 
принципы которой стоит биться 
до последней капли крови.

Новый фильм, поставленный 
Литовской киностудией,— про
изведение мастерское, полное 
жизненной правды. Он, без сом
нения, получит заслуженный 
прием у томских зрителей.

В. ВЕШНЯКОВ.

«Волга» неслась со скоростью 
1 00  километров. Куда торопился 
водитель Ларин из онкологиче
ского диспансера? Очевидно, на 
скамью подсудимых. Это из-за его 
лихачества на днях произошла 
авария, в самом центре города, на 
площади Революции. Развив не
дозволенную скорость, Ларин вре
зался в идущий впереди «моск
вич», а затем ударил еще один 
встречный. Удар был так силен, 
что дальнейший путь машина со
вершала... на собственной крыше. 
Это счастье, что на тротуаре воз
ле здания ТЙРиЭТа, куда отлетел 
«москвич», не было прохожих. 
Иначе пострадал бы не только 
водитель «москвича».

Аварийность на дорогах Томска 
не снижается. Казалось бы, при
нято немало мер: усилена пат
рульная служба ГАИ, проведен 
месячник безопасности движения, 
читаются в коллективах лекции о 
правилах поведения пешеходов.

Особенно тревожное положение 
в сентябре: нет того дня, чтоб в 
«скорую помощь» и милицию не 
поступало тревожного сообщения.

Т нас, работников госавтоин- 
спекции, главные претензии сей
час к водителям транспорта и 
руководителям автохозяйств. Бо
лее 8 0  процентов несчастных 
случаев на дорогах — "прямая ви
на шоферов: или садятся за руль 
в состоянии опьянения, или, пре
небрегая всеми правилами, гонят 
машину на космической скоро
сти.

Два шофера такси —  Магдин и 
Гутов— предстанут вскоре перед 
народным судом: по их вине обор
валась жизнь людей. Знал Маг
дин, что в дождь на глухой, неос
вещенной улице поздние пешехо
ды выходят иногда на проезжую 
часть дороги: манит асфальт. И 
вместо того, чтоб ехать в это вре
мя с особой осторожностью, он 
то и дело жал на акселератор. 
Перескочила стрелка спидометра 
все допустимые грани и в машине 
Гутова. Стоит ли удивляться те
перь тому, что оба лихача будут 
сурово наказаны.

В таксомоторном хозяйстве 
Томска подобные ЧП не ред

кость. Но до чего ж хладно
кровны его руководители! Ведь на 
их глазах водитель неминуемо 
приближается к преступлению. 
Автоинспекция то и дело предуп
реждает: ваши шоферы грубо на
рушают правила безопасности, И 
—  как о стенку горох! Мы делаем 
«проколы» в талонах, отнимаем 
водительские права, а в хозяйст
ве не поддерживают этих мер вос
питательной работой. Не было ни 
одного случая, чтобы в таксопар
ке собрался товарищеский суд по 
поводу нарушения правил безопа
сности.

Ждут, когда грянет гром, и 
другие руководители.

Шофера Шевкопляса в автохо
зяйстве М» 3 г. Томска знали как 
пьянчужку и калымщика. Давая 
ему характеристику, начальник 
тов. Прищеп так и сказал: «Ну, 
от этого всего можно ожидать». 
И ждал. Ждал преспокойно даже 
тогда, когда было с утра извест
но, что ГОевкопляс уехал «нале
во». Вечером калымщик, изрядно 
захмелевший от удачи, не смог 
объехать на городском проспекте 
гужевую повозку. Пострадал воз
чик, причинен значительный ма
териальный ущерб горплодоовощ- 
торгу. Но .выведены ли из состоя
ния «олимпийского спокойствия» 
руководители автохозяйства? 
Неужели они и сейчас будут пас
сивно ждать, когда известные им 
нарушители станут преступника
ми?

С лихачей должен быть особый 
спрос. Они рискуют не только 
собой. У  человека, который вы
шел на проезжую часть дороги, 
нет перед глазами спидометра. Он 
убедится, что машина еще дале
ко, и спокойно пересекает мосто
вую. Иногда вторично оглянуться 
просто не успеет, а если оглянет
ся —  мгновенно теряется. Ему б 
стоять на месте, а он начинает 
метаться, вот и создается траги
ческая ситуация. Лихач при этом 
как бы загоняет человека под ко
леса автомобиля.

Большую помощь в укрощении 
автохулиганов, лихачей должны 
оказать автоинспекции томичи. 
Нельзя отворять ворота беде.

Мчится автомобиль на высокой 
скорости, нарушил шофер пра
вила . —  запишите номер и сооб
щите в ГАИ, даже если несчастья 
не случилось: Трезво поразмыс
лив потом, будет благодарить вас 
даже сам нарушитель. Этот.звонок 
явится для него своевременным 
стоп-сигналом.

Тщательный контроль нужен за 
мотоциклистами. Никак не втол
куешь многим из них, что они иг
рают с огнем. Спрашивают в ГАИ 
нарушителя: почему , сел на мо
тоцикл в пьяном виде? Удиви
тельная беспечность в ответ: мол, 
ездил уже не раз —  и ничего..,

В Бакчарском районе недавне 
разбился на мотоцикле пьяный 
Еозликин. Был под хмельком и 
водитель мотороллера столовой 

4 2  Н. Сороков (Томск). Он 
развил такую скорость, что 
от незначительной неровно
сти на . асфальте потерял 
управление, ударился о дере
во на левой стороне дороги. По
страдал сам и разбил мотороллер. 
Почему Сороков ночью гонял по 
Томску государственный моторол
лер, должны ответить директор 
столовой М? 42  Г. Пивненко и ди
ректор треста столовых тов. Су
лейманов. Последнего мы предуп
реждали не раз, чтобы усилил кон
троль за использованием тран
спорта.

Шофер —  специальность де
фицитная. Сейчас в народном хо
зяйстве не хватает шоферов, пос
ледние страницы газет пестрят со
общениями: «Требуются водите
ли», «...приглашаем шоферов». А 
работники ГАИ вынуждены многих 
из них лишать прав. В прошлом 
году мы временно отняли права у 
2 .2 0 0  водителей. В втом году m  
цифра будет больше, если не 
улучшить их воспитания, если не 
призвать к порядку нерадивых 
руководителей.

А. ДАНИЛЕНКО,
начальник ГАИ У00П Том
ского облисполкома.

СПОРТ СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ СПОРТ •  СПОРТ СПОРТ СПОРТ)

Михаил Воронин—король гимнастики
ДОРТМУНД, 24 сентября. 

(ТАСС). Москвич Михаил Во
ронин — абсолютный чемпион 
мира по гимнастике! Он набрал 
рекордную для чемпионов мира 
сумму в многоборье —  116,15 
балла. Это стало окончательно 
ясно вчера вечером, когда за
кончили выступления по произ
вольной программе сильнейшие 
многоборцы мира, в том числе 
Мирослав Церар и Франко Ме- 
никелли — лидеры команд 
Югославии и Италии. Церар, на
брав в сумме 114,75 балла, за
нял четвертое место, Меникел- 
ли с результатом 114,65 балла 
остался на пятом месте.

Второе и третье места заняли 
японцы Судзи Цуруми и Акино- 
ри Накаяма.

i  В  Н А Ш Е Й  О Б Щ Е С Т В Е Н Н О Й  П РИ ЕМ НОЙ

Общественная приемная работает в редакции 
газеты «Красное знамя» (проспект имени Ленина, 
66) по понедельникам, средам и пятницам.

В очередную неделю прием ведут:
26 сентябри, в ПОНЕДЕЛЬНИК, с 16 до 19 часов, 

— член совета общественной приемной И. Е. 
ТРУШКОВ.

28 сентября, в СРЕДУ, с 10 до 13 часов, — на
чальник уголовно-судебного отдела обллронура- 
туры И. М. УСКОВ.

30 сентября, в ПЯТНИЦУ, с 16 до 19 часов, — 
заведующий отделом торговли Томского горис
полкома А. И. ВАСИЦКИЙ.

К СВЕДЕНИЮ ПРОПАГАНДИСТОВ
26 сентября, в 9 часов утра, в Доме поли

тического просвещения (пер. Кооперативный, 
5) начинает работу трехдневный семинар про
пагандистов г. Томска.

ПОГОДА
25—27 сентября по Томской области местами

дождь, ветер юго-западный, 7—12 метров в секун
ду, температура ночью 0—5 градусов тепла, днем 
— 12—18 градусов тепла.

В 'командных соревнованиях, 
и это можно сказать с полной 
уверенностью, звание чемпио
нов мира сохранили японцы. У 
них — 575,15 балла. Серебря
ные медали обеспечены коман
де СССР, которая имеет в ак
тиве 570,90.

То, что японцы по меньшей 
мере сохраняют полученное ими 
в первый день соревнований 
преимущество в командном за
чете, стало ясно сегодня уже с

первых минут. На старте упраж
нений произвольной программы 
— на коне «сел», потеряв доб
рый балл, Шахлин, а за ним, 
что особенно обидно, Диамидов. 
Ведь последний имел большие 
шансы на призовое место. Оцен
ки Титова, Кердемелиди и Кара
сева оказались также весьма 
умеренными — по 9,4 балла. И 
только Воронину удалось «отом
стить» за неуспех друзей. Лишь 
одну десятую балла смогли изъ
ять арбитры из предельной де
сятки. Почти без потерь он про
шел и остальные снаряды.

Приятно, что с того момента, 
когда первым из советских 
спортсменов титул чемпиона за
воевал В. Чукарин, победная эс
тафета не прерывается. Ее про
должили Шахлин, затем Титов 
и вот теперь Воронин. Приятно, 
что рядом с Ворониным стоит 
такой выдающийся атлет, как 
Диамидов. Это тоже закономер
но и стало уже советской тра
дицией — Чукзрина поддержи
вал Муратов, Шахлина — Ти
тов, а Воронина — Диамидов.

ДОРТМУНД, 23 сентября. 
(ТАСС). Выступая в последней 
группе участниц состязаний по 
обязательной программе, гимна

стки Японии значительно потев» 
нили ряды тех, кто претендует 
на медали чемпионата мира. В 
командном зачете они вплотную 
приблизились к ведущему дуэ
ту СССР — Чехословакия.

Лучшая из команды Япония 
Кейко Икэда, которая по мане
ре исполнения напоминает на
шу Зинаиду Дружинину, вместе 
со своей молодой подругой Хи- 
роко Икэнагой заняла позиция 
вслед за Чаславской (Чехосло
вакия) и Кучинской (СССР).

В командном зачете по обяза
тельной программе команды 
расположились в следующем по
рядке: СССР — 191,358 балла, 
Чехословакия — 190.995, Япо
ния — 190,894, ГДР— 187,494, 
Венгрия —  186,527 и Франция 
— 183.193.

В личном зачете —  Вера Ча-
славска (Чехословакия) — 
39.032, Наталия Кучинская 
(СССР) — 38,865, Кейко Икэ
да (Япония) — 38,599, Хироко 
Икэнага (Япония) — 38,266,
Эрика Цухольд (ГДР)— 38,265, 
Таки Сибуйя (Япония)— 38,232, 
Лариса Латынина (СССР) —  
38,099.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

ш ш

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ; 
имени М. ГОРЬКОГО

25 сен-щбря. Большой зал — «Се
годня — новый аттранцион» —
9, 10-55, 1-2-50, 14-45, 16-40, 18-35, 
20-30, 22 25.
Малый зал — «Голосую за лю
бовь» — 9-20. 11-10, 13, 14-50.
16-40, 18-30, 20-20. 22-10. Фильм 
для взрослых.
Зал нинохронини — «Я кинолю
битель» — 10, 12 10. 14-20, 16-30.
18- 40, 20-50. «Черное и белое», 
«Дорогами отцов», «Дети и чай
ки» — 1105, 13-15, 15-25, 17-35,
19- 45, 21-55.
26 сентября. Большой зал — «По 
тонкому льду» (две серии) — 9, 
12-10, 15-20, 18 30, 21-40. Фильм 
для взрослых.

Малый зал «По тонкому льду»
(две серии) — 9-20. 12-30. 15-40, 
18-50, 22. Фильм для взрослых.

Зал кинохроники — «Тунгусский 
метеорит» — 10. 12, 14. 16. 18.
20. 22. «Горнолыжники Франции». 
«Тропою зоологов», «Российские 
просторы» — 11, 13, 15, 17, 19,
21.

«ОКТЯБРЬ»
25 сентября. Голубой зал —
«Сегодня — новый аттракцион* 
— 9-30, 11-20. 13-10, 15. 16-50
18-40. 20 30, 22-20.
Зеленый зал — «Сегодня — но
вый аттракцион» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16 20, 18-10, 20.

21-50.
26 сентября. Большой зал — 
«По тонкому льду* (две серии) — 
12. 15, 18, 21. Фильм для взрос
лых.
Зеленый зал — «По тонкому 
льду* (две серии) 9-30, 32-30. 
15 30, 18-30, 21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
15 сентября. Большой зал — 
«Америка глазами француза» —
9-40, 11-15. 12-50, 14-25, 16. 17-35. 
19 10. 20-45, 22-20.

Малый зал — «Голосую за лю
бовь» — 11, 12.40, 14-20, 16, 17-40, 
19-20. 21, 22-35. Для детей — 
«В людях» — 9-20.
26 сентября. Большой зал — 
«Сегодня — новый аттракцион» 
— 9 40. 11-30. 13-20, 15-10, 17.
18-50. 20-40, 22-30.
Малый зал — «Расймон» — 9-20, 
11, 12 40, 14-20, 16. 17-40, 19-20. 
21, 22-35. Фильм для взрослых. 

«ПИОНЕР»
25 сентября — «Дикие лебеди»—
9 30. 10-50. 12-10, 13-30. 14-50.
«Дело «пестрых» — 16, 18. 20. 22.
26 сентября — «Илья Муромец» 
— 10, 12, 14. 16. «Голосую за лю

бовь» — 18, 19 50, 21-40.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

25 сентября — «Голосую за лю
бовь» — 11-30, 13-25. 15-40, 17-35, 
19-30, 21-25.
26 сентября —: «Приключения 
молодой учительницы» — 11-30.
13-23. 15-40, 17-35, 19-30. 21-25.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
25 сентября — «Рассказы о де
тях» — 14. «Приключения моло
дой учительницы» — 16. 18. 20.
22.
26 сентября — «Приключения 
Питкииа в больнице» — 15. 17,
19. 2 1 . __________________

Конторе «Дорснаб» требуется 
шофер-крановщик (зарплата 132 
руб. в месяц).

Обращаться: г. Томск 50, улица 
Татарская, 35.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 25 СЕНТЯБРЯ 

18.00. Экран —• школьникам. 19.30. 
Программа, посвященная Дню ма

шиностроителя. 20.20. К 50-летию Со
ветской власти. Воскресные Октябрь
ские чтения. «Литература Страны 
Советов». Выступление члена Со
юза писателей СССР доцента Томско
го университета Н. Ф. Бабушкина. 
20.40. Поэты читают стихи. 21.09; 
Художественный фильм «Трудный 
путь». По окончании фильма кон
церт Московского эстрадного ансамб
ля с участием лауреата Всероссий
ского конкурса артистов эстрады 
Александра Лившица и Александра 
Левенбука.

Стадиону «Труд» срочно тре 
буются рабочие.

Обращаться к директору.

Томский политехнический ин
ститут выражает глубокое собо
лезнование по поводу смерти 
крупнейшего ученого в области 
ядерной физики, лауреата Ле
нинской и Государственных 
премий, члена КПСС с 1937 го- 
да, академика

ВЕКСЛЕРА
. Владимира Иосифовича,
последовавшей 22 сентября 

1966 г, в Москве на 60-м году 
жизни после тяжелой болезни.

V-

г. Томск 50, типография № 2 «Крае.
ное знамя».
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